
Законопроект также предлагал 

установить предельное соотно-

шение зарплат топ-менеджмента 

и персонала. Как заметил глава 

думского Комитета по труду Олег 

Нилов, это ограничение для под-

чиненных – наоборот, надежда 

на лучшую жизнь. Ибо если на-

чальник захочет увеличить соб-

ственный должностной оклад, то 

придется обеспечить повышение 

зарплаты всему коллективу. 

Но в итоге у депутатов не хва-

тило времени, и теперь неясно, 

попадет ли законопроект вновь 

в повестку пленарных заседа-

ний парламента, когда и в каком 

виде? 

Напомним: первые поправки 

в ТК – об установлении предель-

ного соотношения зарплат «вер-

хов» и «низов» – были внесены 

в прошлом году и с января даже 

обрели законную силу. Однако в 

тех поправках не установлен по-

толок зарплат руководящих лиц, 

и они распространяются лишь на 

стопроцентно государственные 

предприятия и организации, 

не затрагивая госкорпорации 

и многочисленные АО и ООО с 

госучастием. 

К тому же в прессе уже про-

скальзывала информация о 

существовании закрытого рас-

поряжении правительства с 

перечнем бюджетных органи-

заций, подчиненных разным ми-

нистерствам и ведомствам, где 

условия труда руководителей не 

привязываются к средним зар-

платам работников.

Между тем, по данным Меж-

дународной организации тру-

да, 1% наиболее оплачиваемых 

работников в РФ зарабатывают 

в 63 раза больше, чем 1% наи-

менее оплачиваемых. В Европе 

эта разница – в 22 раза. 

Эта проблема существует во 

всем мире. Канцлер Германии 

Ангела Меркель еще в 2007 

году с трибуны бундестага за-

явила: «По какому праву те, кто 

совершает одни ошибки, купа-

ются в деньгах?» Это она о топ-

менеджерах компаний, уволь-

няющих своих сотрудников, но 

одновременно повышающих 

размеры вознаграждения чле-

нам советов директоров. 

В Европе тогда начинался 

экономический кризис, и на 

этом фоне всеобщее возму-

щение вызвала информация о 

13-миллион ной (в евро) зарпла-

те главы Deutsche Bank Йозефа 

Акермана и о 60-миллионном 

годовом вознаграждении его 

коллеги из Porsche Венделине 

Видекинге. 

В бундестаге быстро вспомни-

ли, что немецкая конституция 

провозглашает не только демо-

кратическое, но и социальное 

государственное устройство, 

и был внесен законопроект об 

ограничении окладов и премий 

топ-менеджмента 20-кратным 

размером зарплаты самых низ-

кооплачиваемых специалистов 

компании. Опросы населения по-

казали, что 70% немцев поддер-

живают идею введения макси-

мального размера оплаты труда. 

Но против вдруг выступила сама 

госпожа Меркель. Кстати, зарпла-

та канцлера составля-

ет 282 тысяч евро в год 

(18 млн рублей). 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Электромобили буквально 
все заполонили

Как Китай стал 
мировым лидером 
по производству 
автомобилей на 
альтернативной 
энергии

Корбюзье 
регионального 
значения
Французы просят защитить 
строение знаменитого 
архитектора

ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА 6

Горячо, еще горячее...
«Матильда» наступает на исторические 
грабли

СЕРГЕЙ ЖИГУНОВ:
Сериал – это такие сказки 

для взрослых

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

В среду депутаты Государ-

ственной думы отложили 

законопроект о внесении по-

правок в Трудовой кодекс (ТК), 

предлагавших увязать зар-

платы топ-менеджеров с окла-

дами рядовых работников. 

Может, и к лучшему. Потому 

что очень просто и заманчиво 

взять у тех, кто получает боль-

ше, и поделить на тех, кого 

числом больше. Но ведь это 

делать уже не раз пытались, 

и результат известен.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

У
же подготовленный корот-

кий документ – всего на 

трех страничках – пред-

лагал ограничить доходы 

высших руководителей 

госкомпаний, корпораций и 

прочих организаций, находя-

щихся более чем наполовину в 

государственной или муници-

пальной собственности, чтобы 

они не более чем в восемь раз 

превышали материальные вы-

платы рядовым работникам. 

А кроме того, привязать окла-

ды, премии и прочие стимулы 

топ-менеджмента к зарплате 

президента страны за преды-

дущий год. 

Сегодня таких ограничений 

нет, а потому глава государства 

Владимир Путин получает в год 

8,9 млн рублей, а топ-менеджеры 

«Газпрома» – до 10 млн рублей в 

месяц и более, Сбербанка – по 

16 млн, члены правления РЖД – 

по 6 млн. Ну, про главу «Почты 

России» г-на Страшнова вы уже 

читали и в СМИ, и в заявлениях 

Генпрокурора. 

Это совсем не рабы на галерах
Как сократить пропасть в оплате труда топ-менеджеров и персонала? 

с. 2

с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Сегодня исполняется ровно 

10 лет с того дня, как прези-

дент России Владимир Путин 

выступил на конференции 

в Мюнхене с речью, ставшей 

программной и знаменитой. 

То выступление – водораздел 

в отношениях нашей страны 

с Западом, рубеж. Что случи-

лось за трудное десятилетие 

и насколько дальновидными 

были те оценки и реальными – 

предупреждения?

ОЛЕГ ШЕВЦОВ

Вот ключевые путинские тези-

сы, прозвучавшие десятилетие 

назад. 

– Для современного мира одно-

полярная модель неприемлема 

и вообще невозможна.

– Система права одного госу-

дарства, а именно США, пере-

шагнула национальные границы 

и навязывается другим государ-

ствам.

– Единственным механизмом 

принятия решений по использо-

ванию военной силы может быть 

только Устав ООН. Ни НАТО, ни 

Евросоюз не должны подменять 

собой ООН.

– НАТО выдвигает свои пере-

довые силы и системы ПРО к гра-

ницам РФ, на что мы, выполняя 

Договор об обычных вооружен-

ных силах в Европе (ДОВСЕ), не 

реагируем.

– Россия не поддерживает ре-

шение по статусу Косово, это ре-

шение имеет последствия. 

– Одной рукой Западом раз-

дается «благотворительная по-

мощь» странам третьего мира, 

а другой – консервируется эко-

номическая отсталость, а еще 

и собирается прибыль.

– ОБСЕ пытаются превратить 

в вульгарный инструмент вме-

шательства во внутренние дела 

и обеспечения внешнеполити-

ческих интересов одних стран 

в отношении других.

– Россия – страна с более чем 

тысячелетней историей, и прак-

тически всегда проводила неза-

висимую внешнюю политику. 

Мы не собираемся изменять этой 

традиции и сегодня... 

Вчитаемся в тезисы сегодня. 

Итак: за 10 лет претензии США 

на роль всемирного жандарма 

сильно поубавились, в результа-

те чего однополярность рассоса-

лась. Все военные авантюры, на-

чиная с Ирака, где обосновалось 

исламистское квазигосударство, 

Афганистана, который снова 

ждет талибов, и кончая хаосом в 

Ливии, доказали неспособность 

Вашингтона стабилизировать 

в одиночку постконфликтную 

ситуацию. В Мюнхене Путин был 

абсолютно прав, предрекая ко-

нец однополярного мира. Теперь 

помимо США и НАТО есть Россия, 

Китай, Индия, БРИКС, ШОС и т. д. 

Альтернативы ООН так до сих пор 

Запад и не выработал, хотя и хотел. 

НАТО и ЕС больше не вдохновля-

ют не только третий мир, но и сами 

входящие в них страны, где сильны 

позиции евроскептиков. Выйти на 

общее решение удается редко, если 

в СБ ООН договариваются с Росси-

ей и КНР. Тогда все работает. ОБСЕ 

пытаются по-прежнему исполь-

зовать как инструмент 

«демократизации», но 

безуспешно. 

Мюнхенская речь Путина: 10 лет спустя

Ну, за День 
Бульдозера

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Есть повод налить и немедленно выпить. Скоро 

у нас может стать больше еще одним красным 

днем календаря. Министерство культуры, по 

сути, одобрило идею нового праздника – Дня 

патриотизма. Правда, получается некоторая 

неувязочка с датой и деньгами, ну да под такую 

могучую идею все найдется.

ВИКТОР МАЛИНОВСКИЙ

Правда, сразу возникает вопрос: а что, разве сейчас 
праздников для настоящих патриотов не существует? 
На мой взгляд, их вполне хватает. Вот, скажем, День 
народного единства. А праздник со слезами на гла-
зах – День Победы? А еще есть День памяти и скор-
би. И День защитников, и День героев Отечества... 
Может быть, Министерство культуры считает, что в 
такое неспокойное время стоит еще раз напомнить 
про защиту Родины от недругов и завистников? Тогда 
следовало найти достойную дату – благо на славные 
события отечественная история богата. Но в качестве 
даты, достойной демонстрации чувства патриотизма, 
чиновники нежданно-негаданно выбрали 6 августа 
2014 года – день, когда Россия ввела эмбарго на по-
ставки продовольствия из западных стран.

Эта мера, как мы помним, стала нашим ответом 
на введенные Западом антироссийские санкции 
и в некотором отношении себя уже оправдала. По 
крайней мере наши крестьяне получили неплохую 
нишу на отечественном рынке продовольствия, и 
многие этот шанс использовали с пользой для страны 
и для себя. Но подобные меры защиты своих ферме-

ров (и не только их), пусть они и называются иначе, 
давно используют страны ЕС и остальной мир. Это 
обычный протекционизм, скрытая форма предостав-
ления конкурентных преимуществ. Тем более что 
евробюрократы защиту своего рынка не афишируют, 
предпочитая отсекать конкурентов на дальних под-
ступах посредством запретительных пошлин и квот. 
В отличие от российских чиновников, не упускающих 
случая покрасоваться на фоне бульдозеров, которые 
утюжат контрабандный сервелат, пармезан и прочие 
яблоки раздора. Хотя только неисправимый оптимист 
в казенном кабинете может допускать, что такие 
картины действительно возбуждают чувство патри-
отизма и глубокого удовлетворения у малоимущего 
населения. 

Но, судя по всему, уж в ком в ком, а в таких оптими-
стах недостатка у нас не наблюдается. С инициативой 
установить именно эту памятную дату в Государствен-
ную думу обратился президент некой ассоциации 
предпринимателей «Аванти» Рахман Янсуков, кото-
рый даже подготовил проект соответствующего за-
кона. Депутаты обращение рассмотрели и смущенно 
поинтересовались мнением Минкультуры. И что в от-
вет? «По мнению Минкультуры России, данная зако-
нодательная инициатива заслуживает внимания», – 
говорится в письме первого замминистра Владимира 
Аристархова. Но при этом предлагается рассматри-
вать вопрос «с учетом широкого общественного об-
суждения и проведения историко-хронологической 
экспертизы со стороны Российской академии наук». 
То есть культурное ведомство в принципе за, но хоте-
ло бы разделить ответственность... 

Остается добавить, что принятие таких зако-
нопроектов требует финансово-экономического 
обоснования и соответствующей статьи расходов 
федерального бюджета. А там сейчас лишних денег 
нет. Ну да может, оно и к лучшему? Т

АНАСТАСИЯ КУРУНОВА

МАРКЕТОЛОГ
– Самый простой способ – не уча-
ствовать в дискуссиях на откро-
венно провокационные, скандаль-
ные темы. Я именно так делаю и 
не припомню оскорблений в свой 
адрес.

КСЕНИЯ СКОТНИКОВА

ДЕТСКИЙ ПСИХОЛОГ
– А как можно защититься от лю-
дей, которые не в адеквате, 
не желают слышать разумных 
доводов? Просто игнорировать, 
а еще лучше забанить...

ЕВГЕНИЙ ЧЕРНОВ

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ
– Я сталкивался с угрозами 
в онлайн-играх, но не придавал 
значения. Чаще всего «стра-
шилки» тиражируют школьники, 
желающие таким способом само-
утвердиться.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Есть ли жизнь без мата 
в интернете?
Исследование уровня цифровой культуры 

показало: три четверти пользователей со-

циальных сетей сталкивались с угрозами 

и оскорблениями в свой адрес...

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

курсы 
валют

$59,0235 (–0,4894)

€63,0253 (–0,4214)

57 
рублей
получал россий-
ский слесарь 
100 лет назад. 
Это, между 
прочим, около 
86 тысяч рублей 
сегодняшних...

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
Продолжается подписка на первое полугодие 2017 года.

Также с 1 февраля можно оформить досрочную подписку 
на второе полугодие 2017 года во всех почтовых отделениях России

В Мюнхене 
Путин был 
абсолютно прав, 
предрекая конец 
однополярного 
мира
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На 
5,9% 
сократились 
в 2016 году 
реальные 
доходы 
россиян (это по 
официальным 
данным). У 
немцев за 
это время они 
выросли на 1,8% 

64% россиян интересует мнение
президента России по всем значимым социальным и 

экономическим  вопросам, сообщил ВЦИОМ

Крымско-татарская общественная организация 
«Къырым бирлиги» обратилась в ООН с призывом признать полуостров российским, 

осудить блокаду Крыма и добиться отмены санкций

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Козак 
вице-премьер (об 

отставках губернаторов)

– Никакого тренда не вижу. 

Сроки полномочий у всех 

имеют начало и имеют ко-

нец. Естественно, что при-

ходят более молодые.

Мария Захарова
представитель МИДа 

(о докладе Amnesty 

International про казни в 

сирийской тюрьме) 

– Мы сталкиваемся с еще 

одной целенаправленной 

провокацией, цель кото-

рой – подлить масла в огонь затухающего 

внутрисирийского конфликта и нагнетать 

чуть утихшие страсти, а также заставить 

сирийцев сильнее ненавидеть друг друга.

Эльвира Набиуллина 
глава ЦБ

– Доля растущих секторов 

пока не самая большая, но 

мы ожидаем, что все это по-

зволит выйти в этом году на 

темпы экономического ро-

ста. При любом сценарии, 

даже с 40 долларами за баррель, мы уже 

выйдем  в положительную зону.

Владимир Гусев 
директор Русского музея 

(о передаче Исаакия)

– Как мы говорили на встре-

че с патриархом, мы делаем 

одно дело – служим обще-

ству. Кто-то служит свет-

ски, кто-то религиозно, но 

главное, чтобы не было агрессии, не было 

террора. 

Михаил 
Салтыков-Щедрин
писатель

(из письма, 10 февраля 

1882 года)

– Дела наши идут все преж-

ним порядком, но погова-

ривают, что будет война с австрияком. Ве-

роятного мало, но ведь в 1876 году казалось 

маловероятным, а между тем случилось.

Александр Пушкин
поэт

(из письма, 10 февраля 

1831 года)

 – Мне за 30 лет. В тридцать 

лет люди обыкновенно 

женятся – я поступаю как 

люди и, вероятно, не буду 

в том раскаиваться. К тому же я женюсь без 

упоения, без ребяческого очарования. Будущ-

ность является мне не в розах, но в строгой 

наготе своей.

За себя и за того парня-мигранта
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В Великобритании воз-

главившая правитель-

ство Тереза Мэй заявила 

о существовании «иррационально-

го, нездорового и растущего раз-

рыва» между доходами рядовых 

рабочих и высшего руководства 

корпораций – до 183 раз. Сама пре-

мьер-министр получает оклад 214 

тысяч фунтов в год (17,8 млн ру-

блей). А среднее вознаграждение 

директоров британских компаний 

из списка FTSE (100 компаний с 

наибольшей капитализацией), по 

данным исследовательской фирмы 

High Pay Centre, составляет 5,5 млн 

фунтов (400 млн рублей). Однако 

тут важно и другое: хотя средний 

заработок рядового сотрудника в 

140 раз меньше, чем у директора, 

но в переводе на российские день-

ги он составляет около 250 тысяч 

рублей в месяц. Подавляющее 

большинство россиян за такую 

регулярную сумму легко смири-

лись бы с богатством шефа.

И в Германии сегодня в повест-

ке дня – не борьба за ограничение 

окладов топ-менеджмента, а по-

вышение уровня заработков всех 

работающих немцев. Институт 

маркетинговых исследований GfK 

в Нюрнберге отмечает рост потре-

бительских настроений с 9,9 до 10,2 

пункта, нацеленность населения 

на совершение крупных покупок – 

автомобилей, мебели, бытовой 

техники. «Отличная ситуация на 

рынке труда позволяет рассчиты-

вать на существенный рост зарплат 

в текущем году», отмечается в со-

общении института. Наибольшими 

темпами растут заработки высоко-

квалифицированных работников, 

то есть соблюдается вполне социа-

листический принцип «каждому – 

по труду». 

В США, по данным Налогового 

управления, доходы 99% семей в 

последнее время растут на 3–4% 

ежегодно. Одна из причин – повы-

шение минимальной зарплаты, 

которая в среднем составляет 7,25 

доллара в час, но в Нью-Йорке – 9, в 

Калифорнии – 10. При этом и Кали-

форния, и Нью-Йорк уже приняли 

законы о повышении ставок до 15 

долларов в час в ближайшие годы.

Эта политика заставляет пред-

принимателей заботиться о повы-

шении производительности труда, 

а власти – стимулировать созда-

ние новых высокотехнологичных 

производств, новых рабочих мест. 

Именно так и продвигается техни-

ческий прогресс.

Это совсем не рабы на галерах

•ЭХО•

Смуглый беженец возле рейхстага на 

ломаном немецком благодарит бер-

линцев: его приняли, накормили, дали 

приют, данке шен... Прохожие в ответ 

разводят руками: «Извини, друг, мы са-

ми мигранты». Позвольте, где же тогда 

немцы? «А они работают!..»

ВАСИЛИЙ СОБОЛЕВ

Этот анекдот немцам все-таки лучше не 

рассказывать: запросто могут поколотить. 

Они ведь действительно много работа-

ют – за себя и за того мигранта. Больше 

миллиона беженцев приняла Германия 

за полтора года, десятки миллиардов евро 

потрачены на социальные пособия, при-

юты и обучение. При этом агентство DPA 

сообщает, что федеральный и земельные 

бюджеты исполнены с профицитом, рост 

экономики составил 1,7% ВВП. И как это 

у них получается?

Или вот не менее любопытный факт. 

Беженцы – это же, как правило, неквали-

фицированные кадры, они подпитывают 

теневой сектор, поскольку соглашаются 

на любой приработок, в том числе не-

легальный и даже криминальный. Но 

деловая газета Handelsblatt публикует 

исследование рынка труда Евросоюза. 

Авторитетные эксперты сообщают, что 

в Германии рост экономики сопрово-

ждался относительным и абсолютным 

сокращением нелегального сектора. По 

итогам 2016 года ВВП оценили в 3,13 трлн 

евро, а неформальный сектор экономики 

составил всего 10,4%. Для сравнения: 15 

лет назад эта цифра была 16,7%. То есть 

теневая германская экономика потихонь-

ку ужимается – со скоростью 0,4–0,5% 

ВВП каждый год. 

Сокращение теневого сектора имеет 

синергетический эффект. В частности, 

федеральная казна экономит миллиарды 

на социальных пособиях. Они выплачива-

Владимир ПУТИН,
президент РФ 

(из выступления на съезде Федерации 

независимых профсоюзов России)

– Чтобы крупные компании могли привлекать 
менеждеров мирового класса – а именно такие 
нам нужны, в том числе и из других государств, – 
на этом рынке труда существует определенный 
уровень зарплаты.  Важно, чтобы мути никакой не 
было. Чтобы это было все прозрачно, объяснено 
гражданам, и тогда будет понятно. А если кто-то 
что-то закрывает, прячет, тогда возникают вопро-
сы: значит, есть что прятать…

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мюнхенская речь 
Путина: 10 лет спустя

НА ПРОСВЕТ

Россия, и не только она, Косово не призна-
ла, но последствия были. Прецедент отде-
ления части территории без согласия стра-

ны все же сработал, но уже в Абхазии, Южной Осетии 
и в Крыму. Путем законного референдума в отличие 
от никогда не голосовавшего Косово.

Словом, Россия предупреждала в Мюнхене 
в 2007-м, а вы не послушали. Теперь каждое слово 
Путина просвечивают рентгеном. 

С позиций нового статус-кво после событий в Гру-
зии, выхода из ДОВСЕ, войн в Ливии и Сирии, по-
явления ИГИЛ, переворота на Украине, крымского 
референдума и т. д. тогдашняя тональность выступле-
ния Путина представляется вежливо миролюбивой, 
геополитически честной и предупредительно анали-
тичной. Но в 2007-м Запад еще не смирился с присут-
ствием независимой Россией. 

Речь в Мюнхене стала поводом для многолетней 
дискуссии в западных политических кругах о возоб-
новлении холодной войны. Ястребы торжествовали. 
Убедившись, что Россия избавляется от морока 80-х, 
США поставили крест на «ельцинской демократии» 
и перешли к политике «сдерживания» России. 

Тезисы Путина о многополярности мира, сфор-
мулированные тогда, явились пророческими, а 
расстановка внешних приоритетов России – про-
граммной. Многие западные СМИ, пытаясь перева-
рить в 2007-м дерзость русских, налегали на иронию 
и даже на сарказм. Но были и трезвые головы.  Бер-
линская газета Der Tagesspigel писала: «Основные 
вопросы речи Путина касаются требования равно-
правного глобального сотрудничества. Эту речь стоит 
воспринимать серьезно даже в тех местах, где крити-
ка кажется чересчур острой. Россия позиционирует 
себя как равноправного и равноценного партнера. 
Успех евроинтеграции показывает, что равноправие 
и равноценность – условия конструктивного сотруд-
ничества». 

Еще цитата – из Herald Tribune: «О выступлении 
президента России на конференции говорили все. 
Кому-то оно напомнило о временах холодной вой ны, 
но были и те, кто ясно увидел за ней уверенную в се-
бе, стабильную и богатую Россию, выбравшуюся из 
хаоса 90-х годов». 

Те, кто «ясно увидел», были в меньшинстве. Но они 
оказались правы. Т

лись людям, формально зарегистрирован-

ным на бирже труда, а фактически под-

рабатывавшим нелегально. Решающими 

факторами для выхода из тени стали рост 

предложений на легальном рынке труда, 

введение минимальной оплаты и сниже-

ние налогов на слесарей, штукатуров, 

уборщиц, нянь и прочих низкооплачива-

емых работников. Это так называемый ре-

месленный сектор, на который приходится 

2/3 нелегального рынка. Напомним, что 

с 2015-го в Германии была введена мини-

мальная ставка в 8,5 евро в час. Благодаря 

прогрессивной шкале заработки «ремес-

ленников» полностью или почти полно-

стью избавляются от подоходного налога, 

а в результате зарплата «в конверте» про-

сто теряет смысл. С этого года минималка 

выросла до 8,84 евро, процесс легализации 

рынка труда продолжится. 

Впрочем, и немцам пока далеко до 

Швейцарии, где объем теневой экономики 

оценивается в 6% ВВП. Среди промышлен-

но развитых стран меньше только в США 

(5,4%). А в ЕС по этому показателю среди 

аутсайдеров Испания, Италия и Греция 

(соответственно 17,2%, 19,8 и 21,5% ВВП).

Если оценивать неформальный сектор 

в процентах, то мы плетемся следом за 

греками: осенью со ссылкой на Росстат 

называлась цифра 22%. Но если учесть, 

что российский ВВП – почти 86 трлн руб-

лей, то оборот теневой экономики соста-

вит порядка 340–350 млрд евро. То есть 

в сумме даже больше, чем у немцев. Таковы 

официальные данные. Однако независи-

мые эксперты предлагают эту цифру уве-

личить в 1,5–2 раза. То есть фактически 

приравнять масштабы неформальной и 

легальной экономики. 

Причем российский теневой сектор не 

сокращается, а, наоборот, растет. Паде-

ние доходов и сокращение рабочих мест, 

высокие ставки по кредитам, банкрот-

ства и неплатежи выталкивают в тень 

не только наемных работников, но ма-

лый и средний бизнес. И многие с этим 

смирились. 

Социологи Российской академии на-

родного хозяйства и госслужбы выясняли 

отношение в обществе к неформальной 

экономике. Оказалось, все больше граж-

дан одобряют неуплату налогов, исполь-

зование черного нала, серые зарплаты. 

На все упреки ответ один: а как иначе, 

по-другому не выжить... 

По данным опроса, около 30% респон-

дентов считают, что не сумеют увеличить 

доходы без нарушения законов. А среди 

малоимущих в возможность улучшить 

материальное положение за счет легаль-

ных зарплат не верят 52% работников. И 

ведь, положа руку на сердце, с ними трудно 

не согласиться. Плоская шкала подоход-

ного налога бьет прежде всего по карма-

ну самых бедных. А судя по заявлениям 

главы правительства, никто в обозримом 

будущем не покусится на «святое» – сверх-

доходы самых богатых. И никто наших 

«ремесленников» – малый и средний 

бизнес, дышащий на ладан, – избавлять 

от фискального бремени не собирается. 

Получается, что немцу свет, то русскому 

тень... Т

гражданского авиастроения в Рос-

сии фактически уже нет? 

Есть цифры и потревожнее: 

Росстат в конце прошлого года 

подсчитал, что почти 5 млн чело-

век в стране получают зарплату в 

1 МРОТ – 7,5 тысячи, то есть мень-

ше прожиточного минимума (9,9 

тысячи рублей). «На сегодняшний 

день эта ситуация должна быть в 

фокусе внимания», – заявила на 

Гайдаровском форуме вице-пре-

мьер Ольга Голодец.

Конечно, на таком фоне дико 

выглядит информация о заработ-

ках гендиректора «Почты России» 

Дмитрия Страшнова, которому в 

прошлом году выписали премию 

в 94 млн рублей, а на нынешний 

год приказом министра связи Ни-

кифорова установлен месячный 

оклад в 10 млн рублей (больше, 

чем у президента РФ в год). Так и 

хочется «отобрать и поделить». Но 

рядовые работники отрасли (351 

тысяч человек) не сильно разбога-

теют – на каждого придется лишь 

по 341 рублю в год. 

Кстати, президент Владимир Пу-

тин, зарплата которого по задумке 

парламентариев должна стать по-

рогом для российского менеджмен-

та, считает, что проблема не толь-

ко в величине «суммы прописью», 

а в ее понятности и прозрачности. 

Может быть, президент прав? Т

В Германии сегодня 
в повестке дня – не борьба 
за ограничение окладов топ-
менеджмента, а повышение 
уровня заработков всех 
работающих немцев

В России иначе: средняя зарпла-

та по стране – 37 тысяч рублей в ме-

сяц, а без учета менеджерских зар-

плат, которые тоже входят в Фонд 

оплаты труда предприятия – не 

больше 25 тысяч. Причем эта сумма 

почти не зависит от специальности 

и квалификации работника. В Ми-

нистерстве труда составлен пере-

чень наиболее востребованных и 

дефицитных специальностей, а в 

кадровых агентствах имеются дан-

ные о реальных зарплатах, предла-

гаемых таким специалистам. 

Вот, скажем, токарю со стажем 

в Саратове предлагают 55 тысяч 

рублей, в Набережных Челнах – 

45 тысяч, в Петербурге – 50 тысяч. 

Строительный прораб – тоже 50 

тысяч. Чуть меньше в тех же горо-

дах обещают дорожному рабочему 

– 35–45 тысяч. Администратор баз 

данных – от 25 тысяч рублей, авто-

механик – от 25 тысяч с припиской: 

«есть возможность подработать». 

А между прочим, 100 лет назад, до 

революции, зарплата российского 

слесаря составляла 57 рублей – на 

нынешние деньги это 86 тысяч. 

Наша бывшая гордость – авиа-

пром в отчетах нынче рапортует 

о достижении средней зарплаты 

на промышленных предприяти-

ях в размере 38,75 тысячи рублей, 

в научных организациях – 52,84 

тысячи. Надо ли удивляться, что 

В декабре Герман Греф пришел в Сбербанк в роли 

инвалида просить кредит на коляску. Это при 

такой-то зарплате!..
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Электромобили буквально все заполонили

Есть инновационный порох в пороховнице

Как Китай стал мировым лидером по производству автомобилей на альтернативной энергии 

•НА ПОЛЯХ ИССЛЕДОВАНИЯ•

Специалисты Финансового университета 

при правительстве РФ исследовали инно-

вационный потенциал всех 79 крупных 

и крупнейших городов страны с населе-

нием более 250 тысяч человек. И вот вам 

сюрприз: возглавила рейтинг Казань. 

Аналитики учитывали такие факторы, 

как развитая инфраструктура (бизнес-

инкубаторы, венчурные инвестиционные 

фонды, специальные программы кре-

дитования), качественное образование 

и многое другое. 

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

...В 40 минутах езды от Казани, на склоне 

Куйбышевского водохранилища, полтора 

года назад появились первые кварталы уди-

вительного города под названием Иннопо-

лис. Его начали строить с нуля, на пустом 

месте. Немаловажная подробность: для 

разработки стратегического мастер-плана 

был приглашен главный архитектор Синга-

пура, известный во всем мире Лиу Тай Кер. 

Нехило! Иннополис впечатляет ярким, не-

банальным архитектурным стилем, про-

думанной планировкой, чистым воздухом. 

Это действительно умный город – высокое 

качество жизни обеспечивается широким 

использованием инноваций и в жилищ-

ной сфере, и в городском хозяйстве, и в об-

разовании. В младшей школе (с 2 до 11 лет) 

преподают английский и робототехнику. 

А главная достопримечательность города – 

IT-университет, где образование дается по 

высоким международным стандартам, а пре-

подавание ведется на английском. Научные 

исследования сосредоточены на важней-

ших, прорывных направлениях.

Казань гордится не только Иннополисом, 

но и уже окупившим финансовые вложения 

инновационно-производственным техно-

парком «Идея», а также одним из крупней-

ших в России центром в сфере высоких тех-

•ПАРАЛЛЕЛИ•

В это непросто поверить, но 

в ноябре прошлого года про-

дажи электромобилей в Китае 

достигли рекордных показа-

телей: почти 43,5 тысячи штук, 

что на 56% больше ноября 

2015 года. А за весь 2016-й в 

КНР продано 350 тысяч машин 

на электротяге (1,4% всех го-

довых продаж). Это лучший по-

казатель в мире (в США – 1,1%, 

в Европе – 1,2%). Теперь общее 

число электрокаров в стране 

превысило 650 тысяч, в то вре-

мя как в США их 560 тысяч, во 

всей Европе – 630 тысяч. Про 

Россию скажем «на закуску».   

МИХАИЛ МОРОЗОВ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

И
нновации (модное у нас 

словечко) в китайском 

автопроме выглядят тем 

более ошеломляюще, если 

вспомнить о том, что еще 

каких-то 30 лет назад основным 

средством передвижения в Ки-

тае был велосипед и чадящие не-

уклюжие автобусы – наследство 

СССР. А сейчас КНР выпускает уже 

70 моделей электромобилей и раз-

рабатывает все новые. При этом 

95% китайского рынка электро-

каров приходится на местных 

производителей. 

Из оставшихся 5% машины 

Tesla составляют 3%. Эта марка 

более популярна у китайских 

толстосумов, чем «Порш Кайен». 

И те и другие на улицах Пекина и 

Шанхая давно не редкость. Воз-

растающая популярность машин 

на электротяге объясняется энер-

гичными действиями властей, по-

ощряющих такие покупки через 

субсидии, низкие налоги и вне-

очередное приобретение госно-

мера в крупных городах. Немало-

важно и то, что в мегаполисах нет 

проблем с зарядными станциями 

(такие заправки я сам видел в не-

давней поездке по КНР). 

Как известно, Китай вместе с 

США, Индией и Россией входит в 

число лидеров по выбросам угле-

кислого газа в атмосферу. Желая 

кардинально улучшить ситуацию, 

власти страны ратифицировали 

Парижское соглашение по кли-

мату, поощряют развитие возоб-

новляемой энергетики и стиму-

Более 650 тысяч 
машин на электротяге зарегистрированы в КНР. В США 
их 560 тысяч, во всей Европе – 630 тысяч. В России 
722 электромобиля, из них отечественных – 1 (одна) 
штука... 

37,5 млн тонн зерна экспортирует 
Россия в текущем сельхозгоду (июль 2016-го – июнь 2017-го). 

Это абсолютный рекорд

Более четверти выпускников 
российских институтов и университетов занимают должности, 

не требующие высшего образования, по данным исследования ВШЭ
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Михаил Делягин
директор Института проблем глобализации

– Да, выглядит все это унизительно. Но в текущей 
ситуа ции моральный аспект можно отодвинуть на 
второй план. Это вынужденная мера. В стране более 
16 млн граждан без видимых естественных причин 
удерживаются в нищенском состоянии, их доходы 
ниже прожиточного минимума. Бороться с инфляцией 
можно ограничением произвола монополий. Но Банк 
России завышает процентную ставку. Пенсионерам 
всучили подачку в виде 5 тысяч рублей вместо индек-
сации, положенной по закону. Нет условий для созда-
ния новых рабочих мест. Растут поборы. При этом госу-
дарство захлебывается от денег. Честнее тут было бы 
просто раздавать пайки народу, но чиновники решили 
пойти по более мягкому пути: вроде как товары на ваш 
выбор. Кроме, наверное, табака и водки...

Игорь Николаев
директор Института стратегического анализа 

ФБК

– Странно: инициативу озвучивает министр промыш-
ленности, а не труда. Мантуров, а не Топилин. Уже 
отсюда и начинаются подозрения о лоббировании 
бизнес-интересов ряда отечественных производите-
лей. А забота о малоимущих где-то на вторых ролях. 
Инфраструктура для помощи нуждающимся уже есть. 
Например, социальные карты. Можно добавить крите-
рии, выделить категорию особо нуждающихся. И полу-
чившемуся кругу лиц давать деньги вместо карточек и 
баллов. Пусть люди приобретают то, что им хочется. Но 
производителям нужны гарантии того, что купят имен-
но их продукт. При такой протекции исчезнет стимул 
бороться за качество товаров и снижать цены. 
И еще. Доходы граждан упали более чем на 6% по ито-
гам 2016-го. А мы слышим от чиновников, будто кризис 
закончился. Но на фоне таких новостей они сами пред-
лагают ввести карточки! При Горбачеве карточки дава-
ли право покупки товара на свои деньги. Сегодня нам 
обещают сами продукты в обмен на карточку. От этого 
не легче: у многих до сих пор негативные ассоциации 
с этим словом. Народ начнет экономить еще больше, 
зажмется. Потребительская активность снизится. 
Впрочем, до президентских выборов эту реформу едва 
ли проведут.

Борис Кагарлицкий
директор ИГСО

– Чиновники по-своему пытаются использовать аме-
риканскую практику продовольственных купонов. Из 
всех видов адресной помощи она одна из наиболее эф-
фективных. Эти купоны нельзя потратить на алкоголь, 
проиграть в карты (никто и не захочет на них играть). 
Многие магазины охотно принимают купоны, получая 
гарантированный сбыт определенных товаров. Злоупо-
требления тут возможны, но минимальны. Явное благо-
приятствование отечественному производителю через 
талоны рыночным отношениям не навредит. США – са-
мая рыночная страна. Но Трамп уж точно бы подписался 
под особыми условиями для местных производителей... 
Главная проблема во всей этой истории: целенаправ-
ленная социальная политика в России отсутствует. 
А в Штатах вообще нет традиций социального государ-
ства – в отличие от соседней Канады или скандинавских 
стран. Отсюда и попытки откупиться от бедных вместо 
того, чтобы проводить политику для искоренения бед-
ности. В России мало стимулов материально окрепнуть, 
особенно тяжело семьям с детьми. Где давно обещан-
ные высокотехнологичные рабочие места, которые 
должны были вытянуть всю нашу экономику из болота? 

Олег Шеин
депутат Госдумы РФ

– Карточки на продукты? А почему нет? Только на моей 
памяти о них у нас говорят лет 10. Недавно в Астрахани 
проводили эксперимент: ветераны получали универ-
сальные электронные карты. Денег потрачено много, 
а пользы от таких карт – ноль. Даже в автобусе не 
проедешь: не установлены подходящие валидаторы. 
Сомневаюсь, что предложения господина Мантурова 
вскоре станут реальностью.

Олег Буклемишев
доцент экономического факультета МГУ

– Чиновники не дружат с терминологией, зря смущают 
народ. Пока работает рыночная экономика и товарно-
го дефицита нет, зачем употреблять слово «карточки»? 
Несмотря на кризис, наш агросектор в последние годы 
развивался очень хорошо. Очевидно, речь идет о свое-
образном аналоге американской системы Food Stamp 
Program (программа льготной покупки продуктов). 
Это помощь малоимущим слоям населения: обмен 
сертификатов на еду. Подобная политика успешно 
практикует ся во многих странах мира. 
Закономерно, если бедные россияне смогут получить 
в первую очередь отечественные продукты: по логике 
они должны быть дешевле и доступнее иностранных. Но 
вот вопрос: зачем привлекать банковские карты для 
получения строго определенного перечня товаров? Это 
же надо тратиться на программное обеспечение осо-
бое, чтобы вам водку случайно не продали... Не проще 
ли просто ввести талоны, как в США? Или тут тоже вме-
шались лоббисты, продвигающие электронные услуги?

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Унижают ли 
продуктовые карточки?
Министр промышленности и торговли 

Денис Мантуров поделился планами ввести 

продуктовые карточки для бедных. На них можно 

будет купить продукты питания и, возможно, 

некоторые другие товары отечественного 

производства. Никаких Америк мы тут не 

открываем, разные формы поддержки наиболее 

нуждающихся существуют в мире. Но в нашей 

стране, где в школе учат, что «человек – это 

звучит гордо», нововведение вызвало полемику. 

Говорят, такая господачка унижает...

ВОПРОС «ТРУДА»

лируют сокращение парниковых 

выбросов. Электромобили – лишь 

одно из направлений снижения 

антропогенного воздействия на 

окружающую среду и улучшение 

экологии. Кстати, в истекшем году 

КНР стала еще и мировым лиде-

ром в солнечной энергетике: сол-

нечные электростанции страны 

производят 43 мегаватта энергии 

(больше всех в мире).

О росте популярности электро-

каров и озабоченности китайских 

властей экологическими пробле-

мами свидетельствует и тот факт, 

что с июля 2016-го на электромо-

били стали пересаживать такси-

стов. А в августе компания BYD 

представила 26 моделей полно-

стью электрифицированных му-

соровозов. Ожидается, что уже к 

концу 2017 года электрическими 

будут все машины этого назначе-

ния в стране. 

Но это «цветочки» по сравне-

нию с тем, что намечено на бли-

жайшее будущее – десятикратный 

(!) рост продаж электромобилей 

и других диковинных для нас 

средств передвижения. По плану 

текущей «пятилетки развития» к 

2020 году в КНР будет продавать-

ся ежегодно 3 млн автомобилей 

на альтернативных источниках 

энергии. Эта формулировка наи-

более точно отражает развитие 

китайского автопрома, который 

примеривается и к солнцу, и к во-

дороду, и к другим движителям.

К примеру, на недавнем авто-

салоне в Гуанчжоу китайский 

энергетический холдинг Hanergy 

Holding Group представил спорт-

кар Solar R на солнечных бата-

реях. Это, так сказать, побочная 

деятельность компании, которая 

специализируется на производ-

стве и монтаже электростанций, 

работающих от таких источни-

ков энергии, как вода, ветер или 

солнце. Интерес к авто у Hanergy 

возник после того, как холдинг в 

2014 году приобрел в Калифорнии 

стартап Alta Devices, разработав-

ший технологию AnyLight. Речь 

идет о тонкопленочных солнеч-

ных батареях на арсениде галлия 

(GaAs), которые уже сейчас пока-

зывают феноменальный КПД – бо-

лее 31%. Легкие и гибкие ячейки 

этих батарей идеально подходят 

для использования на транспорт-

ных средствах. Спорткар Solar R 

буквально облеплен такими па-

нелями, располагающимися на 

капоте, крыше и прочих поверх-

ностях кузова. При этом аппарат – 

детище китайского автопрома, 

поскольку был разработан пе-

кинской дизайнерской фирмой 

CH Auto и оснащен отечественны-

ми же электромоторами – по од-

ному на переднем и заднем мосту. 

Hanergy пока не разглашает мощ-

ность двигателей и аккумулятора, 

получающего питание от тонко-

пленочных солнечных элементов. 

Известно лишь, что для полной 

зарядки аккумулятора транс-

портному средству необходимо 

простоять в течение 5–6 часов под 

солнечным светом.

Китайская компания Ehang на 

прошлогодней выставке Consumer 

Electronics Show (CES) предста-

вила первый в мире пассажир-

ский беспилотник Ehang 184 на 

электротяге. Дрон-такси способ-

но брать на борт до 100 кг груза, 

подниматься на высоту до 200 м, 

летать со скоростью 100 км/ч и 

находиться в воздухе до 23 ми-

нут. Зарядка аккумулятора за-

нимает 2–4 часа. Объявлена и 

его ориентировочная стоимость: 

200–300 тысяч долларов. 

Кроме того, Китай анонсировал 

создание пяти электрокаров-бес-

пилотников к 2020 году. Их про-

изводство с участием крупного 

немецкого автоконцерна (пред-

положительно Audi) будет орга-

низовано на территории КНР. Для 

внутреннего рынка специалисты 

намерены к 2025 году выпустить 

еще один электрокар по сравни-

тельно доступной стоимости. 

Запас хода новинок составит не 

менее 500 км пути без подзарядки.

P.S. Что касается России, электромо-
били до сих пор остаются редкостью 
из-за отсутствия интереса автопроиз-
водителей, развитой инфраструктуры 
для подзарядки и высоких пошлин на 
ввоз, которые были обнулены совсем 
недавно – в июле 2016 года. Какие 
там электрокары, если у нас авторы-
нок падает третий год подряд, а сред-
ний возраст машин перевалил за 10 
лет. Ездим на старье! В этой ситуации 
китайские производители не спешат 
блеснуть перед российским потреби-
телем новинками на альтернативных 
источниках энергии – продать бы 
углеводородные варианты (о дости-
жениях обычного китайского авто-
прома «Труд» еще расскажет). А пока, 
по данным агентства «Автостат», к 1 

нологий «IT-парк» и системой «Электронный 

Татарстан»... 

Отдельный предмет исследования – уро-

вень креативности жителей. Ведь именно 

мыслящие нестандартно люди способны 

генерировать перспективные идеи. Треть 

опрошенных заявили, что в их окружении 

много изобретательных людей. Каждому 

респонденту было задано девять вопросов. 

В том числе и о том, готов ли человек начать 

собственный бизнес, какие возможности для 

этого имеются. Так вот, две трети граждан 

заявили, что в их городе существует много 

возможностей открыть свое дело. 

Еще один вопрос – о доверии граждан к 

окружающим людям. На первый взгляд он 

может показаться не имеющим отношения 

к инновационному потенциалу. Но на самом 

деле момент принципиальнейший в форми-

ровании благоприятной общественной сре-

ды. Так, взаимное доверие позволяет быстро 

создавать дружные творческие команды, а 

также разветвленные производственные 

цепочки. Респондентам задавали вопрос 

с подсказкой: «Согласны ли вы с тем, что 

большинству людей в вашем городе можно 

доверять?» Мнения разделились: 42% отве-

тили положительно, а 57% – отрицательно. 

Интересно сравнить эти цифры с данными 

аналогичных зарубежных исследований. 

Во многих индустриально развитых госу-

дарствах уровень межличностного доверия, 

как следует из материалов Всемирного ис-

следования ценностей (World Value Survey), 

значительно ниже, чем в России. Во Фран-

ции, Испании – 19%, в Италии – 28%, Вели-

кобритании – 30%. В США этот показатель 

за три десятилетия снизился с 48 до 38%, 

а в Бразилиии скатился до отметки в 7%. 

Зато в Норвегии 74% жителей заявили, что 

большинству населения можно доверять, в 

Швеции таких 64%, в Китае – 63%...

Эти и другие факторы анализировали 

специалисты Финансового университета. 

Вывод: Россия располагает серьезным по-

тенциалом для инновационного развития. 

Какую пользу можно извлечь из исследо-

ваний и почему Москва заняла в рейтинге 

лишь 23-е место? На эти вопросы отвечает 

руководитель исследования доктор эконо-

мических наук Алексей ЗУБЕЦ.

– Россия находится на пороге инвести-

ционного бума во многих отраслях эконо-

мики, – подчеркнул Алексей Николаевич. 

– Потенциал проявится при благоприятных 

условиях, по мере выхода страны из кризиса. 

Правда, в ряде крупных городов ситуация в 

этом плане не столь радужная. Почему Мо-

сква не оказалась лидером по инновацион-

ному потенциалу? Как мне представляется, 

одна из главных причин в том, что в столице 

проще устроиться на госслужбу или в ком-

мерческие компании, где можно неплохо за-

рабатывать. В сибирских же или поволжских 

городах (к примеру) таких возможностей 

нет, хотя креативный потенциал и хорошее 

образование у жителей имеются.  Т

УРОВЕНЬ ДОВЕРИЯ МЕЖДУ ЛЮДЬМИ В СТРАНАХ (ДОЛЯ 
ГРАЖДАН, СОГЛАСНЫХ С ТЕМ, ЧТО БОЛЬШИНСТВУ ЛЮДЕЙ 

МОЖНО ДОВЕРЯТЬ, ДАННЫЕ WORLD VALUE SURVEY, 2014 ГОД, 
ПО НЕКОТОРЫМ СТРАНАМ – 2009-Й; В ПРОЦЕНТАХ)

Норвегия 73,73 США 38 Болгария 19,44

Швеция 63,76 Япония 36 Франция 18,7

Финляндия 58 Индия 33 Мексика 12,4

Новая 
Зеландия

56,23 Италия 28,25 Турция 12

Австралия 54,43 Венгрия 28,13 Перу 8,22

Германия 42 Польша 22,26 Бразилия 7

Канада 41,11 Испания 19 Румыния 7

ИНДЕКС ИННОВАЦИОННОГО ПОТЕНЦИАЛА 
В КРУПНЫХ И КРУПНЕЙШИХ ГОРОДАХ РОССИИ (ПО 

МАТЕРИАЛАМ ИССЛЕДОВАНИЯ, ПРОВЕДЕННОГО ФИНАНСОВЫМ 

УНИВЕРСИТЕТОМ ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ)

1. Казань 0,64 9. Владимир 0,49 

2. Краснодар 0,62 10. Пермь 0,49 

3. Нижний Новгород 0,60 11. Барнаул

4. Екатеринбург 0,59 12. Белгород 0,48

5. Ростов-на-Дону 0,58 – –

6. Ставрополь 0,54 16. Санкт-Петербург 0,45

7. Вологда 0,51 – –

8. Тула 0,49 23. Москва 0,42
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Говоря о своих 
инвестиционных 
заслугах, 
губернатор 
Потомский 
предпочитает 
забывать, что 
все главные 
инвесторы 
появились в 
регионе без его 
участия. Но уж 
очень сильна 
привычка 
присваивать...

Аномальных морозов в центральной России 
больше не будет. Как сообщили в Росгидромете, если похолодания случатся, 

то в пределах климатической нормы

Ликвидация ФСКН привела к снижению 
на 24% раскрытых преступлений, связанных с незаконным оборотом 

наркотиков, сообщил прокурор Подмосковья Алексей Захаров

•ТОЧКА НА КАРТЕ•

В последнее время опубли-

ковано немало материалов, 

свидетельствующих о провале 

инвестиционной политики гу-

бернатора Орловской области 

Вадима Потомского. За дока-

зательствами далеко ходить 

не надо, достаточно сравнить 

велеречивые обещания руко-

водителя региона с тем, что по-

том происходит в реальности. 

И сразу видно, какая пропасть 

пролегла между словами и 

делами, между фантазиями 

чиновника и суровой действи-

тельностью. 

ГРИГОРИЙ ВОЛОДЧЕНКО

Р
уководитель Орловщины 

любит побренчать цифра-

ми со многими нулями. 

Три года назад губернатор 

обещал триллионные инве-

стиции. Два года назад речь шла 

о 100 млрд рублей в год. Ну и где 

этих планов громадье? У господи-

на Потомского последовательно 

накрылись заявленные им в свое 

время мегапроекты по строитель-

ству нефтеперерабатывающего 

завода и особой экономической 

зоны. А сегодня даже то, что было 

обещано в 2016 году, оборачива-

ется натуральным блефом. Мы бы 

не заостряли внимание на этой 

теме, если бы не этот документ, 

попавший в редакцию. Это став-

ший вдруг нежелательным для 

обсуждения в Орле официальный 

список инвестиционных проек-

тов 2016 года, которые губернатор 

считал «своими». 

Через инвестиционный пор-

тал на сайте областной админи-

страции документ нам найти не 

удалось. Но он чудом сохранился 

по другому адресу в Сети – http://

invest-orel.ru/articles/okno. В спи-

ске 2016 года опрометчиво ука-

заны не только названия проек-

тов, но и их инициаторы, сроки 

реализации и суммы. Давайте же 

анализировать таблицу, в кото-

рой заявлены суммы аж на 123, 

579 млрд рублей инвестиций. 

Можно было бы поздравить Ор-

ловскую область с такими пока-

зателями, но рановато. Цифры-то 

при ближайшем рассмотрении 

оказались совсем иного порядка. 

Мясо без костей
Говоря о своих инвестиционных 

заслугах, губернатор Потомский 

предпочитает забывать, что все 

главные инвесторы появились 

в регионе без его участия. Но уж 

очень сильна привычка присваи-

вать. Так, два года назад на пром-

площадке холдинга «Мираторг» в 

Брянской области состоялось со-

вещание под председательством 

главы правительства Дмитрия 

Медведева. После чего орловский 

губернатор заявил в телеинтер-

вью: «Мы с компанией «Мира-

торг» заключили соглашение». 

И при этом назвал объем инве-

стиций известного в стране мяс-

ного холдинга: 2,4 млрд рублей. 

В том самом «секретном списке», 

о котором шла речь выше, «Ми-

раторг» тоже значится именно 

с такой же суммой инвестиций. 

Но вот незадача: на официальном 

сайте областной администрации 

до сих пор можно найти сообще-

ние о том, что договор с фирмой 

«Мираторг» на 2,4 млрд рублей 

был подписан не Потомским, а 

его предшественником на посту 

губернатора Александром Коз-

ловым. И не в 2015 году, а 13 мая 

2013 года. Налицо легкая под-

тасовка фактов, такое мясо без 

костей получается. 

Так кого же обманывал Вадим 

Потомский – премьера, коллег-

губернаторов, журналистов, вве-

ренное губернатору население? 

Впрочем, этот лукавый прием 

нынешний глава Орловской об-

ласти использует часто и с удо-

вольствием. Спросим, например, 

какое отношение губернатор име-

ет к появлению в регионе ООО 

«Агро-Альянс» – единственного 

успешно работающего резидента 

индустриального парка «Зеленая 

роща»? Да никакого! «Альянс» 

появился в Орловской области в 

2013 году. Тогда же с бывшим гу-

бернатором Александром Козло-

Секретный список губернатора Потомского
Экскурсия по всеорловской выставке чужих достижений

вым были достигнуты договорен-

ности об инвестициях в 4 млрд 

рублей и спокойной работе в ре-

гионе. Нынешнему губернатору 

при всем желании не удалось бы 

помешать этой фирме работать 

и вкладывать деньги в собствен-

ное развитие, а не в карманы не-

радивых чиновников. Причина 

тут одна: в учредителях у «Агро-

Альянса» «Россельхозбанк», воз-

главляемый сыном известного 

государственного деятеля, ру-

ководителя уважаемых силовых 

структур. 

И дем да льше по списк у. 

ЗАО «Корпорация «ГРИНН» ин-

вестирует в свой туристический 

бизнес еще больше – 7,5 млрд 

рублей. Неужели это господину 

Потомскому лично удалось при-

влечь такую крупную фирму? 

Да нет же! В декабре 2007 года 

следственной частью УВД Кур-

ской области было возбуждено 

уголовное дело об уклонении ос-

нователя «ГРИНН» бизнесмена 

Николая Грешилова от уплаты на-

логов. Именно тогда он оказался в 

Орле и перешел под крыло могу-

щественного губернатора Егора 

Семеновича Строева. «ГРИНН» 

стал платить налоги в Орле, стро-

ить гостиницы и супермаркеты, а 

уголовное дело со временем было 

закрыто. Вопрос только в том, по-

чему инвестиции господина Гре-

шилова губернатор Потомский 

зачисляет в список своих заслуг. 

Ответ известен разве только само-

му руководителю области. 

Еще 2 млрд рублей вкладывает 

в свой бизнес компания по произ-

водству инсулина ЗАО «Санофи-

Авентис Восток», которая тоже 

пришла в регион еще при Егоре 

Строеве и с тех пор стабильно 

работала. Точно так же не имеет 

отношения к нынешнему губерна-

тору и деятельность ООО «Пром-

метиз Русь», открывшего свой 

новый цех. В 2013 году была при-

глашена в упомянутую «Зеленую 

рощу» компания ООО «Альфа 

ЦСБ», которая планировала по-

строить завод по производству 

медицинских растворов. С при-

ходом Вадима Потомского к рулю 

деятельность компании в регионе 

прекратилась, как и работа ком-

пании Аmazonen-Werke H. Dreyer 

Gmbh & Co. Kg, тоже пришедшей 

на Орловщину еще при прежнем 

губернаторе в 2012 году и плани-

ровавшей строительство центра 

производства, сбыта и сервиса 

сельхозтехники. Планы остались 

на бумаге, как и цифры вложений 

в экономику Орловщины. 

А вот ЗАО «Завод цветных ме-

таллов» с вложениями в 700 млн 

рублей (а появилось оно опять же 

еще в допотомские времена) силь-

но не повезло. У принадлежащего 

ему Мценского завода по обработ-

ке цветных металлов, ставшего 

вторым резидентом «Зеленой 

рощи», при Вадиме Потомском на-

чались трудности, перешедшие в 

открытое противостояние. О том, 

как «нагибают» завод, не раз писа-

ла федеральная пресса. Результат 

– перерегистрация в Москве. 

Своей гордостью Потомский 

называет Знаменский селекци-

онно-генетический центр. Но и 

тут есть важный нюанс: созда-

вали центр еще более 10 лет на-

зад при Егоре Строеве. Задача же 

Потомского куда проще – стричь 

купоны. По словам губернатора, 

Знаменский СГЦ является по-

стоянным спонсором и жертво-

вателем во время проведения раз-

личных областных и городских 

праздников. 

Вообще, наследие Егора Стро-

ева не дает Потомскому покоя. 

В его списке инвесторов числит-

ся даже группа Kerama Marazzi с 

миллиардными инвестициями 

в 2012–2016 годах. Пришла фир-

ма в Орел еще в 1993 году, когда 

Вадим Потомский заканчивал 

зенитно-ракетное училище, так 

что принять участие в судьбе ита-

льянцев в России он никак не мог. 

А, скажем, ООО «Долина» (стро-

ительство малоэтажного жилья) 

было создано в 2006 году, когда 

капитан Потомский еще зани-

мался мусорным бизнесом во 

Всеволожске. А Малоархангель-

ский кирпичный завод из «списка 

Потомского» вообще начинали 

строить в 2001 году, но и при нем 

не построили... 

А еще по какой-то причине в 

список инвестиционных проек-

тов были включены развивающи-

еся по собственным программам 

ОАО «Ростелеком» и МРСК Цен-

тра. Проекты, связанные с теле-

фонной связью и электрическими 

сетями, конечно же, очень важ-

ны для региона, но и они даже в 

планах значились задолго до по-

явления господина Потомского в 

регионе. И, думается, будут там 

и после него...

Еще один нашумевший проект 

2009 года, который до кучи припи-

сали к «грядущим инвестициям», 

– это строительство мусоропере-

рабатывающего завода ООО «Эко-

Сити». В 2016 году завод должен 

был, наконец, заработать. Но не 

заработал. Зато всем памятна не-

красивая история о том, как зять 

губернатора Артем Дайнеко пы-

тался отжать половину этого биз-

неса у предпринимателя Юрия 

Парахина. О ней писала пресса. 

Коррупционное дело удалось за-

мять, зять уехал, но завода как не 

было, так и нет. 

И далее продолжение в том 

же духе. ОАО «Орелстройтех» 

в 2015–2020 годах планировало 

построить в Верховском районе 

цементный завод с инвестиция-

ми в 19 млрд рублей. Привели его 

в Орел, кстати, еще в 2007-м. А за-

кончилось все в январе 2017-го, 

как это часто бывает в эпоху По-

томского, публикацией сухого 

сообщения: «Арбитражный суд 

Орловской области признал бан-

кротом ОАО «Орелстройтех» и от-

крыл конкурсное производство 

на шесть месяцев, следует из 

материалов суда». 

Итак, что в сухом остатке 

по первой позиции, которую 

мы назовем «Чужие достиже-

ния»? Из 29 пунктов плана 

губернатора Потомского там 

находятся 17. По крайней мере 

пять инвесторов под давлени-

ем губернаторской команды 

или перешли в другие реги-

оны, или прекратили работу 

на Орловщине, а объявленные 

инвестиции только в этой ча-

сти сократились на 21 млрд ру-

блей. И именно эта картина, а 

не нарисованная в «секретном 

списке» отражает реальность. 

 Мухоморных дел мастер
Если в первой части нашего 

расследования губернатор Ва-

дим Потомский напоминал, 

если использовать его термино-

логию, «чемпиона Вселенной по 

манипуляциям», то вторая часть 

больше ассоциируется с образом 

грибника-дилетанта, который, 

поездив по экономическим фору-

мам, начинает хватать и кидать 

в корзину все подряд: от условно 

съедобных свинух до смертельно 

опасных бледных поганок...

В заветном списке осталась 

еще дюжина проектов – 12 «гри-

бов», подобранных при Вадиме 

Потомском, в том числе и им лич-

но. Что ж, пройдемся по этому 

списку. В 2015–2017 годах ООО 

«Инком-Групп» должно было соз-

дать межотраслевой индустри-

альный парк в городе Мценске и 

инвестировать в проект 2,36 млрд 

рублей. На сегодняшний день ни 

о каком-либо строительстве пар-

ка, ни о вложениях не слышно. 

Следующий гриб-проект из 

корзины господина Потомско-

го стал притчей во языцех. Для 

строительства тепличного ком-

плекса лично губернатором было 

приглашено ООО «АПК «Кумир» 

(«дочка» питерской AK Group). 

Никаких теплиц нет и в помине. 

А все рассказы главы региона о 

якобы уже закупленном голланд-

ском оборудовании и о том, что 

уже в 2016 году Орловщину зава-

лят собственными зимними ово-

щами и фруктами, оказались по 

жанру ближе к охотничьим бай-

кам, ничего общего не имеющим 

с реальной жизнью. Обещанный 

миллиард рублей инвестиций 

обернулся жирным прочерком. 

Ноль целых, ноль десятых. 

Судя по данным из списка ин-

вестпроектов, заваливать орлов-

цев овощами и фруктами должно 

было и ООО «Тепличный комби-

нат Орловский», единственным 

учредителем и гендиректором 

которого является Данил Ферби-

ков. Это родственник экс-главы 

РЖД Владимира Якунина, быв-

ший депутат областного Совета, 

ныне исчезнувший с политиче-

ского небосклона Орловщины. 

Похоже, и его тепличный ком-

бинат отправится вслед за хозя-

ином. Давать деньги на «тепли-

цы Потомского» никто не хочет. 

Генеральный директор консал-

тинговой компании «Техноло-

гии роста» Тамара Решетникова 

отмечает, что ни по одному из 

четырех заявленных в прошлом 

году тепличных проектов еще не 

началось строительство: «Никто 

из них не получил кредитов». 

ООО «РусАгроХолдинг» по 

объемам инвестиций занима-

ет в «списке Потомского» пер-

вое место – 47 млрд рублей. В 

2016–2019 годах планировалось 

строительство комплекса по вы-

ращиванию индейки и теплично-

го комплекса. Но снова не сложи-

лось. Вот сообщение о развитии 

проекта от декабря 2016 года: 

«ООО «РусАгроХолдинг» откло-

нило предложение правитель-

ства Орловской области о предо-

ставлении в аренду земельных 

участков в Мценском районе... 

Инвестор не намеревался брать 

землю в долгосрочную аренду, 

а планировал ее выкупить, при 

этом никаких гарантий по реали-

зации проектов не давал». Такой 

вот гриб, найденный лично губер-

натором Вадимом Потомским на 

Петербургском экономическом 

форуме летом 2016 года.

А другого «суперинвестора» 

глава региона присмотрел на Со-

чинском экономическом форуме 

в 2014 году. ООО «Инженерная 

корпорация Самсонова» брало 

обязательство вложить 3 млрд ру-

блей в реконструкцию аэропорта 

Южный. Тогда местные и феде-

ральные СМИ хором пытались 

убедить Вадима Потомского не 

витать в облаках, опуститься 

на грешную землю: уже первый 

анализ показал, что таких денег 

у корпорации нет и быть не мо-

жет. Напрасные старания – По-

томский никак не мог расстаться 

с высокой мечтой. Трижды под 

«Инженерную корпорацию Сам-

сонова» переделывались условия 

«концессии». Самсонов и иже с 

ним даже прилетали на арендо-

ванном самолете в Орел, обнима-

лись-целовались с губернатором 

и председателем облсовета. Но 

дальше объятий дело, к счастью, 

не зашло. Зато трехмиллиардный 

проект канул в Лету.

А тут еще грибок в корзинке. 

Экзотическое ООО «Национал 

Глобал», которым владеют уро-

женец Бангладеш и гражданин 

Кореи, объявило о намерении 

строить в регионе завод по пере-

работке сои – за 4 млрд рублей. 

Интересная затея. Вот только 

по своему профилю это самое 

«Национал Глобал» занимается 

исключительно оптовой торгов-

лей. Как бы то ни было, в 2016 году 

обещанный проект не работал. Не 

заработали также завод «Стемал» 

и компания «Грейника» в «Зеле-

ной роще». 

Подсчитали – 
прослезились...
Остался всего-навсего один 

личный проект Вадима Потом-

ского, получивший название 

«чеченского». Выходцы из этой 

республики традиционно ску-

пали зерно у орловчан, причем 

быстро, за наличные и при самой 

низкой цене. А теперь у них по-

явится свой элеватор. В прошлом 

году в Кромском районе Вадим 

Потомский участвовал в начале 

строительства элеватора «Орел-

Агро-Продукт». Инвестором про-

екта (потянул на почти полтора 

миллиарда рублей) выступает 

контролируемый чеченской диа-

спорой МИнБанк, который воз-

главляет Абубакар Арсамаков. С 

этими ребятами не забалуешь, 

так что элеватор – единственный 

проект, который имеет шансы на 

реализацию в срок. Можно ска-

зать, единственный съедобный 

гриб в губернаторской корзине... 

Теперь давайте вместе посчи-

таем потерянные суммы, вычитая 

их из указанных в таблице инве-

стиций «от Потомского». Не до-

считаемся от обещанного около 

70 млрд рублей. Прибавим к ним 

21 млрд из первой части списка. 

Результат резко отрицательный. 

Интересно, делали ли подобные 

вычисления Счетная палата и дру-

гие контрольные ведомства или 

им не удалось найти «секретный 

список» Потомского?  Т
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С такими авторитетными 

инвесторами, как Абубакар 

Арсамаков, чиновничьи игры 

исключаются.

Около 
91 млрд 
инвестиционных рублей составляет 
расхождение «планов громадья» с 
суровой действительностью

Еще секунда – и Вадим Потомский 

окажется в объятиях «Инженерной 

корпорации Самсонова». Через год 

проект аэропорта тихо умрет.
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Ремонтировать нельзя сносить 
Как быть с московскими пятиэтажками?

дут по сметам. Да и в случае успеш-

ного стечения обстоятельств после 

проведения ремонта проживание 

в таких домах с большой натяжкой 

можно назвать комфортным. 

На заседании Общественой 

палаты выступили и сами жите-

ли проблемных домов: «Как капи-

тальный ремонт сможет продлить 

срок службы дома? – спрашивали 

они. – Мокрые стены, ужасная 

гидро- и теплоизоляция привели 

к тому, что зимой потолки про-

мерзают настолько, что лед стоит 

до мая...».

Эксперты подтверждают, что 

из-за конструктивных особенно-

стей старых пятиэтажек 1960-х 

годов постройки фонд технически 

не может решить эту проблему за 

•СРЕДА ОБИТАНИЯ•

Вчера в Общественной палате 

Москвы разгорелись жаркие 

споры: как быть с пятиэтажка-

ми? Проблема ремонта и сно-

са ветхих хрущевок вот уже не 

первый год вызывает острые 

дискуссии. Так где же выход?

ОЛЬГА ВЕРЕНЕЕВА

Д
ва года в столице идет ре-

ализация региональной 

программы капитально-

го ремонта многоквартир-

ных домов, рассчитанная 

до 2044 года. В рамках программы 

меняют окна в подъездах, лифто-

вое оборудование и коммуника-

ции. Общественная палата вы-

разила острую обеспокоенность 

ситуацией вокруг состояния 

старого пятиэтажного жилого 

фонда и методов решения данной 

проблемы.

По словам председателя комис-

сии по ЖКХ, капремонту и вопро-

сам местного самоуправления 

Александра Козлова, из-за осо-

бенностей конструкции пятиэ-

тажек их ремонт доставляет боль-

шие неудобства: «Есть проблема, 

о которой фонд капремонта ниче-

го не говорит. Это ремонт домов 

пяти этажного фонда, которые 

фактически строились на ограни-

ченный период и конструктивно 

не рассчитаны на капитальный 

ремонт. На мой взгляд – это та 

тема, которая вызывает обеспо-

коенность: что делать с этой ка-

тегорией пяти этажных домов? 

В Москве их еще немало...» От-

Корбюзье регионального значения
•ИЗ ЖИЗНИ ПАМЯТНИКОВ•

Московская градостроительная политика неожи-

данно отозвалась скандальным эхом в… Париже. 

Как стало известно активистам движения «Архнад-

зор», президент Фонда Ле Корбюзье Антуан Пикон 

обратился к мэру Москвы и министру культуры 

России с призывом не позволить построить в Мо-

скве небоскреб вплотную к всемирно известному 

памятнику работы великого зодчего. В письме, 

присланном из Франции, господин Пикон подроб-

но изложил резоны, по которым крайне нежела-

тельно возводить 14-этажный деловой квартал 

площадью 15 тысяч квадратных метров в непо-

средственной близости от здания Центросоюза. 

Это единственное в России сооружение, возведен-

ное по проекту Ле Корбюзье.

ЕЛЕНА ШИРОЯН

Ныне принадлежащее Росстату строение занима-

ет участок между Мясницкой улицей и проспектом 

Академика Сахарова. Этот комплекс, возведенный 

в 1928–1936 годах при участии советского зодче-

го-конструктивиста Николая Колли, – самая крупная 

постройка великого архитектора в довоенной Европе.

Еще недавно хранители Фонда Ле Корбюзье и мо-

сковские градозащитники питали надежды на то, 

что элегантное здание на Мясницкой улице Москвы 

пополнит список Всемирного наследия ЮНЕСКО. 

Перспектива грубого вторжения в архитектурный 

ландшафт, окружающий шедевр 1930-х, фактически 

ставит крест на этих планах. Правда, действия сто-

личных властей уже не раз ставили под сомнение их 

желание видеть Москву в почетном перечне. Как ина-

че следует воспринимать установку в буферной зоне 

Московского Кремля – еще одного памятника из свода 

ЮНЕСКО – гигантской статуи святого Владимира? 

Несоразмерная архитектурному окружению фигура 

ростом с шестиэтажный дом «задавила» небольшую 

Здание Центросоюза – 
единственное в России 
сооружение, возведенное по 
проекту Ле Корбюзье. И это 
его крупнейшая постройка 
в довоенной Европе

Около

7,5 тысяч
проблемных домов остаются 
в столице на сегодняшний день
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Мэр Москвы утвердил программу приватизации 
на 2017–2019 годы. Это 51 предприятие, среди которых комбинат бытовых услуг «Заря», 

«Московская аптека», «Океан», а также часть акций «Бутырского рынка» и «Интуриста»

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум 

 извещает о проведении предквалификационного отбора для участия в открытом тендере 
(№2589-PD) на право заключения договора на выполнение работ по проектам: 

1.Замена источников бесперебойного питания ИБП фирмы CHLORIDE на ИБП блочного 
исполнения типа BENNING.  

2. Модернизация системы электроснабжения на причале ГВС Морского терминала. 
Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ТЕНДЕР НА ОКАЗАНИЕ АВИАЦИОННЫХ (ЧАРТЕРНЫХ) УСЛУГ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум - Р» объявляет открытый тендер на предмет 
заключения договора на оказание услуг по организации чартерных рейсов 
в целях авиационной перевозки сотрудников КТК на нерегулярной основе.

Подробная информация о проведении предквалификационного отбора для участия в данном 
тендере размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры», закупка № 2575-GB). 

Справки по телефону: +7 (495) 745 8770, доб. 5014, либо E-mail: Vyacheslav.Bukharin@cpcpipe.ru

ОБЪЯВЛЕНИЕ

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ КОМПАНИЙ И ФИРМ!

Объявляются тендерные торги на закупку химических средств защиты растений для сельского хозяйства 

Республики Узбекистан на 2017 год.

В тендерных торгах могут принять участие признанные производители 
химических препаратов и действующих веществ или их официальные 
дилеры, гарантирующие высокое качество продукции и своевремен-
ность ее поставки, выполнившие предъявляемые условия для участия 
в тендерных торгах.

1. Наименование и адрес рабочего органа Межведомственной 
тендерной комиссии по организации и проведению тендерных торгов: 
Акционерное общество «Узбекэкспертиза» при Министерстве внешних 
экономических связей, инвестиций и торговли Республики Узбекистан. 
Адрес: Республика Узбекистан, 100007 г.Ташкент, ул. Паркентская, 51. 
Телефон: (998 71) 268-05-84, 230-23-64, факс: (998 71) 140-09-20, 
E-mail: i.akramov@expertiza.uz, info@expertiza.uz,  cайт: www.expertiza.uz. 

2. Предмет тендерных торгов:

Поставка действующих веществ для производства готовых хи-
мических препаратов:

- Тендер №17/01 «Поставка действующих веществ для производства 
протравителей семян зерновых»;

- Тендер №17/02 «Поставка действующих веществ для производства 
протравителей семян хлопчатника»;

- Тендер №17/03 «Поставка действующих веществ для производства 
инсектоакарицидов против вредителей тутовника»;

- Тендер №17/04 «Поставка действующих веществ для производства 
инсектоакарицидов против вредителей хлопчатника»;

- Тендер №17/05 «Поставка действующих веществ для производства 
инсектоакарицидов против вредителей садов»;

- Тендер №17/06 «Поставка действующих веществ для производства 
гербицидов хлопчатника».

Поставка готовых химических препаратов:
- Тендер №17/07 «Поставка готовых химических препаратов – фун-

гицидов зерновых»;
- Тендер №17/08 «Поставка готовых химических препаратов – инсек-

тицидов для борьбы с вредными саранчовыми».

3. Условия поставки указаны в информации по тендерным торгам и в 
тендерной документации.

4. Сроки поставки закупаемой продукции указаны в информации по 
тендерным торгам и в тендерной документации.

5. Условия оплаты: аккредитив со сроком действия 90 календарных 
дней.

6. До начала тендера тендерной комиссией будет проводиться квали-
фикационный отбор претендентов.

7. Стоимость тендерной документации указана в информации по тен-
дерным торгам.

8. Сумма задатка (гарантия тендерного предложения) указана в ин-
формации по тендерным торгам и тендерной документации.

9. Порядок внесения задатка (гарантии тендерного предложения), 
банковские реквизиты для оплаты за тендерную документацию отражены 
в информации по тендерным торгам и тендерной документации.

10. Последний срок приема тендерных предложений до 12-00 часов 
ташкентского  времени 10 марта 2017 г.

11. За дополнительной информацией по условиям проведения тендерных 
торгов обращаться в Акционерное общество «Узбекэкспертиза» по вышеу-
казанным реквизитам.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум 

 извещает о проведении предквалификационного отбора для участия в открытом 

тендере (№ 2592-OD)  на право заключения договора поставки 

Блока ёмкостей и комплектующих для водоснабжения НПС-2. 

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

площадь и превратила великолепный Пашков дом, 

который называют самым красивым зданием Москвы, 

в боковую кулису неудачного бронзового монумента. 

Требования комиссара ЮНЕСКО, посещавшего Москву 

в связи с решением вопроса о памятнике, уменьшить 

его размер было выполнено лишь отчасти. Хотя менее 

года назад Россия уже получила «черную метку», когда 

на сессии ЮНЕСКО прозвучала угроза исключить из 

Списка Всемирного наследия ансамбль Соловецкого 

монастыря, где при строительстве нового здания музея 

допущены грубые нарушения высотного режима... 

Однако, кажется, официальные «охранители» исто-

рико-архитектурного наследия в России не желают 

учиться на собственных ошибках. Теперь они готовы 

вновь наступить на те же грабли. Коммерческо-дело-

вой квартал близ Дома Корбюзье планируется «укра-

сить» высотным зданием. Сосед ростом 58 метров 

грозит испортить визуальное восприятие памятника. 

Созданный знаменитым швейцарцем в «интернацио-

нальном стиле» ансамбль имеет 8 этажей, то есть около 

30 метров высоты. На фоне гигантской «свечки» ше-

девр модернизма покажется картонным макетом, хотя 

по своим временам это было грандиозное сооружение.

К тому же ради элитных хором с небоскребом пла-

нируется снести находящиеся рядом с памятником 

два здания конца XIX века, а ведь они ценны и сами 

по себе, и служат Дому Центросоюза удачным фоном. 

При создании проекта архитектор учитывал взаи-

модействие комплекса с дореволюционным жилым 

окружением – средовым контекстом. Но именно на 

этот участок, примыкающий к территории постройки 

Корбюзье, теперь претендуют девелоперы. На это 

в своем письме в Москву обратил внимание и Антуан 

Пикон: «Сегодня, когда ценность архитектурного на-

следия Ле Корбюзье получает признание ЮНЕСКО, мы 

находим весьма прискорбным тот факт, что защит-

ный режим одного из важнейших его произведений, 

и единственного в России, не распространяется на 

два исторических здания, оттеняющих его масштаб 

и его значимость в городском ландшафте».

Вероятное «сокращение охранной зоны Дома Цен-

тросоюза» не на шутку беспокоит Фонд Ле Корбюзье в 

Париже. И оно же может стать причиной для прекра-

щения всяких разговоров о том, чтобы московский 

шедевр был причислен к сокровищнице мировой 

архитектуры по версии ЮНЕСКО. «Было бы весьма 

жаль, если бы решение подвергнуть кардинальным 

изменениям буферную (охранную) зону, которой в на-

стоящее время располагает здание Центросоюза, стало 

препятствием к потенциальному внесению Россией 

этой постройки в Список Всемирного наследия ЮНЕ-

СКО», – так завершает господин Пикон свое обращение 

к московским властям. Ответа пока нет – лишь не-

внятные отписки из депкульта, которые можно ин-

терпретировать и так и эдак, и заверения Минкульта 

в непричастности к скандальному строительству. 

Напомню, в 2016 году сразу 17 построек Ле Кор-

бюзье в семи странах – от Франции и Германии до 

Аргентины и Японии – в составе единой транснацио-

нальной номинации были включены в Список Все-

мирного наследия ЮНЕСКО. В перечень кандидатов 

на престижный список вошло и здание Центросоюза. 

Инициатором и координатором всего процесса стал 

авторитетный парижский Фонд Ле Корбюзье, соз-

данный в 1965 году по замыслу самого архитектора. 

Фонд хранит архив мастера, творческое и рукописное 

наследие, а также ведет масштабные исследования 

и просветительскую деятельность. В задачи Фонда 

входит и надзор за сохранностью наследия велико-

го архитектора в разных странах, включая Россию.

P.S. Правда, мешает невысокий – лишь региональный – 
статус объекта в российском реестре памятников. Отчего 
он таков – остается лишь гадать: здание Центросоюза 
входит во все учебники и энциклопедии архитектуры ХХ ве-
ка. Но еще остается надежда на готовность российских 
властных структур идти навстречу. Что мешает им повысить 
охранный статус памятника до федерального, чтобы он 
вошел наконец в международную номинацию «Архитектур-
ные произведения Ле Корбюзье»?. Т

счет капитального ремонта. «Та-

кие дома объективно строились на 

ограниченный срок и на ремонт не 

рассчитаны. Конструктивно они 

не сильно отличаются от сноси-

мых серий», – рассказал Юрий Та-

бунщиков, заведующий кафедрой 

МАРХИ. А главный инженер ГУП 

«МосжилНИИпроект» Константин 

Сухов заявил, что рассчитывать 

в пятиэтажках на ремонт – это 

мина замедленного действия. 

«Системы в таком состоянии, что 

заплатки только ухудшат состоя-

ние домов», – сказал он. 

Впрочем, глава департамента 

капремонта Москвы Артур Кески-

нов придерживается иного мнения 

и к сносу не готов: «Все эксперты 

говорят, что нужно сносить пяти-

этажки и расселять жителей. Но 

кто-нибудь из вас задумывался, 

о каком количестве домов идет 

речь? Это 25–27 млн квадратных 

метров! Нужно быть реалистами! 

Моя позиция: у фонда есть реаль-

ная программа. Дома ремонти-

руются. Да, есть проблемы. Но 

на данный момент снести старые 

дома и всех расселить – это задача 

неподъемная».

Участвовавший в заседании 

председатель комиссии Мосгорду-

мы по ЖКХ и жилищной политике 

Степан Орлов предложил органи-

зовать обсуждение проблемы уже 

не с «ремонтниками», а с предста-

вителями стройкомплекса. «МГД 

получает огромное количество пи-

сем, связанных именно с пробле-

мами старого жилого фонда. По-

мимо пятиэтажек, есть еще очень 

сложные дома четырех- и трехэ-

тажные. Вопрос назрел. Мы пыта-

лись решать этот вопрос в рамках 

капремонта. Но стало понятно, что 

в рамках капремонта эту проблему 

не решить. Это не вина Фонда ка-

премонта, или департамента, или 

кого-то еще», – заявил Степан Ор-

лов. Фонд капремонта действует 

в рамках федерального законода-

тельства, и самостоятельно доба-

вить какие-то работы или объекты 

невозможно, а это значит, что про-

блемы пятиэтажного фонда надо 

решать в рамках других программ. 

Как отмечает руководитель 

жилищного сектора Фонда «Ин-

ститут экономики города» Ирина 

Генцлер, необходим новый подход 

в решении проблемы. «В Москве 

есть проекты развития застроен-

ных территорий. Когда площади 

старых домов предоставляются 

частному застройщику, и он уже 

решает вопросы о расселении 

жителей, сносе и т. д. Здесь мож-

но объединить механизмы ком-

мерческого интереса с желанием 

оставить людей на этом же месте. 

Нужен новый подход к этой про-

блеме. Думаю, даже с финансами 

будет не все так сложно, если эти 

территории привлекательны для 

частного застройщика. Речь ведь 

о Москве идет, территории всег-

да будут пользоваться спросом. 

И всегда можно найти заинте-

ресованных людей», – отметила 

Генцлер.

Комиссия приняла решение 

дополнительно исследовать тему 

и обсудить уже с участием про-

фильных специалистов по ремон-

ту и строительству, экспертов по 

градостроительству, архитекторов 

и урбанистов. Т

метим, что проблемных домов 

насчитывается в столице около 

7–7,5 тысяч. 

Двумя днями ранее совет му-

ниципальных депутатов также 

собрался для обсуждения этого 

вопроса и единогласно поддержал 

продление проекта сноса аварий-

ных пятиэтажек. «Уже на протя-

жении года мы участвуем в кон-

троле за ходом проведения работ 

по капитальному ремонту. И при 

этом регулярно сталкиваемся с 

рядом трудностей, связанных с 

конструктивными особенностя-

ми домов», – заметил на заседании 

глава муниципального округа Ба-

бушкинский Алексей Лисовенко. 

Он пояснил, что замена стоя-

ков холодного или горячего во-

доснабжения возможна только 

в случае проведения разводки по 

внутреннему помещению кухни 

и санузла. В связи с этим умень-

шается плошадь внутреннего 

помещения. Для замены труб ка-

нализации необходимо выносить 

из стены сами стояки, а сделать 

это невозможно, так как для это-

го необходимо разбирать стены 

смежных квартир. Выходит, на пе-

риод капитального ремонта жизнь 

в доме становится практически 

невыносимой. И, естественно, жи-

тели отказываются от проведения 

таких масштабных работ в своих 

квартирах. 

Существуют и другие трудно-

сти. В случае проведения ремонта 

с заменой перегородок в квартирах 

необходимо будет расселять жиль-

цов, и кто в итоге будет отделывать 

квартиры – непонятно, так как за-

конодательно эти затраты не прой-

Новоселы, 1963 год.
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Кирилл Серебренников снимет фильм о Викторе Цое.
Сюжет затронет события конца 70-х – начала 80-х годов, когда 18-летний певец делал свой первый альбом. Этот замысел уже вызвал критику отца 

музыканта, который считает, что надо было брать более зрелый период творчества. Съемки начнутся в августе 2017-го, выйдет картина осенью 2018-го

Горячо, еще горячее...
«Матильда» наступает на исторические грабли

•ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА•

Странный конфликт вокруг фильма 

«Матильда» вступил в горячую фазу: 

после артподготовки, проведенной 

неугомонной Натальей Поклонской, 

православные активисты публично 

пообещали поджигать кинотеатры, 

где будут показывать эту ленту 

Алексея Учителя. Между прочим, 

«поджигатели» вдохновляются гнев-

ными высказываниями некоторых 

видных деятелей церкви, которые 

еще до выхода «Матильды» заклей-

мили фильм как безбожный и без-

нравственный. Дело дошло до того, 

что в конфликт вмешался Кремль. 

Пресс-секретарь президента Дми-

трий Песков заявил, что государ-

ство будет жестко реагировать на 

угрозы режиссеру Учителю, вклю-

чая те, что поступают от «анонимных 

экстремистов». 

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

П
о словам Пескова, Алексей Учи-

тель действительно подвергается 

нападкам со стороны организа-

ции «Христианское государство – 

Святая Русь». Пресс-секретарь 

президента уточнил, что в Минюсте 

такая организация не зарегистриро-

вана, они не имеют статуса... 

Ну, бьют-то, как говорится, не по ста-

тусу, а по лицу. Для того чтобы уничто-

жать музейные экспонаты, скандализи-

ровать выставки, запрещать спектакли 

или фильмы, ни статус, ни регистрация 

не нужны, и мы в этом неоднократно 

убеждались. Достаточно преисполнить-

ся праведным гневом, почувствовать 

себя силой, верить в свою правоту. Все 

войны начинаются с этого. И никто 

в такой момент не вспоминает пред-

упреждение философа о том, что «дья-

вол начинается с пены на губах ангела, 

вступившего в бой за святое и пpавое 

дело». 

Фильм «Матильда», посвященный 

отношениям балерины Матильды 

Кшесинской и императора Николая 

II, вызвал резкую критику со стороны 

православных активистов и депутата 

Госдумы Натальи Поклонской. Она уже 

полгода борется с лентой с помощью 

Генпрокуратуры РФ, куда обратилась 

с требованием проверить сценарий и 

финансирование картины. Прокуратура 

не нашла нарушений, но Поклонскую 

такой ответ не устроил, она написала 

генпрокурору новое заявление. 

И получила отповедь со стороны 

другого нашего видного режиссера 

Павла Лунгина, снявшего в свое время 

фильм «Остров» – философский, глу-

боко православный: «Это люди очень 

дурно и мало образованные, ничего не 

читавшие, ничего не знавшие, которые 

живут во власти, так скажем, каких-то 

начетнических истин и часто бывают 

манипулируемыми какими-то другими, 

более умными. Ну, мало ли, что она де-

путатка. Ну и что? У нас каждая кухарка 

может управлять государством. Ну и 

что делать?» Лунгин – один из 50 кине-

матографистов, подписавших письмо в 

защиту фильма Алексея Учителя. 

Режиссер «Матильды» в свою очередь 

тоже написал два заявления в Генпро-

куратуру с просьбой оградить творче-

ский коллектив, снимавший картину, 

от клеветы Поклонской и от экстреми-

стов. Поклонская утверждает, что ей по-

ступило 20 тысяч обращений от граж-

дан, считающих себя оскорбленными 

фильмом (которого, напомним, никто 

не видел). Деятели культуры считают 

своих оппонентов мракобесами, а те 

тоже за словом в карман не лезут, трак-

туя события в свою пользу. Например, 

высказывание Дмитрия Пескова о не-

допустимости действий экстремистов 

на православных ресурсах истолковали 

так: «В Кремле призвали режиссера «Ма-

тильды» к ответственности» («Русская 

народная линия»). 

Наконец, пресс-секретарь президен-

та призвал участников спора обсудить 

картину после того, как она будет готова, 

и заметил, что анонимные угрозы, кото-

рые поступают создателям «Матильды», 

недопустимы. И тогда РПЦ постаралась 

снизить накал. «Угрозы и экстремист-

ские заявления о фильме «Матильда», 

которые были высказаны называющими 

себя православными организациями, не 

имеют отношения к позиции Русской 

православной церкви, – заявил замести-

тель председателя Синодального отдела 

по взаимоотношениям РПЦ с обществом 

и СМИ Вахтанг Кипшидзе. По его сло-

вам, реакция на фильм не должна вы-

ходить за рамки закона, сопровождаться 

какими-то угрозами и экстремистски-

ми призывами. «Самым правильным 

в данной ситуации является способность 

слышать друг друга, проявлять такт и 

уважение как к чувствам верующих лю-

дей, так и к творческой свободе худож-

ника», – заключил Кипшидзе. 

Лучше поздно, чем никогда, но кон-

фликт противоборствующих сторон уже 

достиг той степени, когда им не нуж-

ны ни благие призывы, ни аргументы 

оппонентов. Они не хотят другу друга 

слышать, и это самое опасное. А фильм 

между тем выйдет в свет ровно в годов-

щину революции – в октябре 2017 года. 

И это плохая идея, как ни крути. 

Исторические споры – это всегда во-

прос источников. И, конечно, выбор 

источника демонстрирует нравствен-

ность, порядочность, профессионализм 

авторов художественного произведе-

ния. Довольно дико, на мой взгляд, 

обсуждать фильм, который никто не 

видел. Но трейлеры-то однозначно 

показывают уровень понимания ав-

торами той истории, которую они за-

тронули. Образцовый семейный союз 

Николая II и Александры Федоровны до 

такой степени раздражал современни-

ков, такие ушаты клеветы вылиты на 

венценосных супругов, что до сих пор 

в них можно выловить что угодно. Во-

прос – стоит ли? Искренне верующий, 

честный, добрый человек, прекрасный 

семьянин, император был белой воро-

ной в обществе интеллигенции Сере-

бряного века, которая ему ничего не 

прощала, а особенно – нравственной 

высоты. Похоже, и до сих пор эта чи-

стота не дает кому-то покоя. Вытаски-

вать юношеское увлечение наследни-

ка, который стал царем-мучеником и 

в глазах многих является святым?.. Но 

прокуратура тут ни при чем. Это во-

прос совести. 

Не понравился рекламный ролик? 

Так не ходите на фильм, не голосуйте 

за него рублем, не дарите ему свое вре-

мя. А любителям оскорбляться не худо 

бы помнить: Бог поругаем не бывает. 

«Отойди от зла, сотвори благо». Если 

дорог мир в душе и в стране. Т

Север крупным планом: суровый и хрупкий

Скандальное 
открытие тайны

•ФОТОВЕРНИСАЖ•

Галерея классической фото-

графии в Москве представ-

ляет выставку «Арктика: 

шаг за шагом. Полярная 

экспедиция «Картеш». Она 

продлится до 19 марта и 

познакомит зрителей с не-

обычным проектом, соеди-

нившим науку и искусство. 

Участники выставки – заме-

чательные фотохудожники 

Ярослав Амелин, Владимир 

Васькин, Андрей Ермаков, 

Александр Терехов, Алек-

сандр Вайнштейн – прошлым 

летом присоединились к по-

лярной научной экспедиции. 

На борту исследовательского 

судна «Картеш» они проплы-

ли 8 тысяч миль по северным 

морям. И не только снимали 

восхитительные виды, но и 

наблюдали за работой ученых 

с фотокамерами в руках. 

Фотокартины уникальной арк-

тической природы и репортажи 

о ее исследованиях взаимосвяза-

ны. Красота сверкающих льдов и 

чистых волн, грация белых мед-

ведей, живописные краски ко-

роткого северного лета кажутся 

неправдоподобными, ускользаю-

щими. Фотографы останавлива-

ют восхитительные мгновения, 

а ученые стараются сделать все, 

чтобы в действительности эти 

мгновения не канули в вечность. 

Угрозы реальны. Чистые мор-

ские акватории может загрязнить 

нефть. Многие растения и живот-

ные Арктики занесены в Красную 

книгу. Встречая подлинные ред-

кости в труднодоступных аркти-

ческих местах, фотохудожники 

наводят на них объективы. А уче-

ные, исследуя среду обитания ред-

ких видов, ищут пути их спасения.

Белое, Баренцево, Печорское, 

Карское моря. Архангельск, Мур-

манск, Нарьян-Мар... У каждой 

арктической местности – свой 

облик и характер. Мало кто бы-

вал в тех краях. Тогда зайдите на 

выставку – это тоже своеобразное 

путешествие в Арктику, да еще с 

такими редкими подробностями 

крупным планом. Вот архипелаг 

Новая Земля – за каждым 

поворотом новый причуд-

ливый каменистый ланд-

шафт. Вот белые медведи на 

острове Пуховый – совсем 

близко. Чем не чудо? Вот 

Петуховский архипелаг с 

острыми скалами, похожи-

ми на грозных сторожей...

Погода, судя по фотогра-

фиям, большую часть экс-

педиции была хорошая. 

Чего стоят умопомрачи-

тельные закаты и восходы! 

А огромная стая из тысячи 

гаг, летящая над морем? Но 

для ученых встреча всего с 

десятью белухами оказа-

лась не меньшей удачей. 

Фотографам интересны 

все – и птицы, и животные, 

и их исследователи. Судно 

«Картеш» не отклонялось 

от курса, экспедиция рабо-

тала по плану. Участники 

проекта «Полярная экспедиция 

«Картеш», среди которых были 

сотрудники Центра морских ис-

следований МГУ, обследовали 

донные ландшафты, оценивали 

уязвимость арктических побе-

режий, определяли природные 

условия, влияющие на эффектив-

ность ликвидации потенциаль-

ных разливов нефти, изучали, чем 

питаются атлантические моржи... 

Конечно, не забывали и о лю-

дях Арктики. Навещали жителей 

отдаленных поселков, фотогра-

фировали их аскетичный быт. Для 

столичных посетителей выставки 

образ жизни закаленных северян 

– тоже часть арктической экзоти-

ки. Глядя на фотографии, трудно 

поверить, что Тобседа на берегу 

Баренцева моря была когда-то 

крупным рыбацким поселком. 

Теперь в ней живут всего два че-

ловека... В местностях с большим 

населением в поселковых домах 

культуры фотографы с «Картеша» 

устраивали фотовыставки, пока-

зывая жителям Арктики жизнь 

и природу других регионов. А в 

один из дней экспедиции научное 

судно оправдало свое название, 

пристав к мысу Картеш. Посеще-

ние расположенной на нем био-

логической станции Зоологиче-

ского института РАН стало еще 

одним сюжетом захватывающих 

фоторепортажей. Т

ЕЛЕНА ГУБАЙДУЛЛИНА

Вчера состоялось открытие 67-го 

Берлинского кинофестиваля. Судить 

основной конкурс будет жюри во 

главе с Полом Верховеном.

Директор Берлинале Дитер Косслик выбрал 
для открытия картину «Джанго» известного 
сценариста и продюсера Этьена Комара 
(«О людях и богах», «Мой король»). Эта био-
графическая лента посвящена пио неру 
европейского джаза и цыганского свинга 
Джанго Рейнхардту (Реда Катеб), бежавше-
му из оккупированного немцами Парижа в 
1943 году. В официальный конкурс избраны 
режиссеры почтенные, культовые – и со-
всем новенькие. Киноманы более всего 
ждут новый фильм гениального финского 
меланхолика Аки Каурисмяки «Другая сто-
рона надежды». Пропавший из виду после 
ошеломительно тонкого и целомудренного 
«Гавра», этот режиссер вновь возвратился к 
сюжету о беженцах – иракских и сирийских 
бедолагах. Действие проис ходит на границе 
Швеции и Финляндии.

Ветеран немецкого кино Фолькер 
Шлендорф появится в конкурсе с фильмом 
«Возвращение в Монток» (по повести Макса 
Фриша). Эту историю стареющего европей-
ского интеллектуала разыграют выдаю-
щийся шведский актер Стеллан Скаргард 
и крепкая немецкая актриса Нина Хосс. 
Другой заслуженный автор – полька Агнеш-
ка Холланд – покажет криминальную драму 
«След зверя» (по триллеру писательницы 
Ольги Токарчук). Румын Кэлин Питер Нецер 
уже завоевал «Золотого медведя» за свой 
прошлый фильм «Поза ребенка». Теперь 
предстоит увидеть премьеру его картины 
«Ана, моя любовь» – мелодраму о парочке 
влюбленных.

Англичанка Салли Поттер привезет 
в Берлин «Вечеринку», сюжет которой 
разворачивается в реальном времени. 
Это встреча в честь повышения по службе 
героини по имени Дженнет. Приятная по-
началу затея оборачивается внезапным 
жесточайшим скандалом, когда перед хо-
зяйкой и гостями открылась некая тайна.

В престижной программе Berlinale 
Special будет показан любопытный для 
российских зрителей фильм «Реквием 
для миссис Джей» сербского режиссера 
Бояна Вулетича – копродукция Сербии, 
Болгарии, Македонии и России. От России 
в проекте участвовал Александр Роднян-
ский. В центре этой черной сатирической 
комедии – сербка, переживающая кризис 
идентичности в эпоху краха социалистиче-
ских ценностей. 

В программу «Панорама» отобран рос-
сийско-польско-грузинский фильм Резо 
Гигинеишвили «Заложники» о захвате тер-
рористами самолета, летевшего 18 нояб ря 
1983 года из Тбилиси в Ленинград. Режис-
сер обещает «античную трагедию». Пока же 
интригует, что роль одного из террористов 
сыграл известный сценарист и режиссер 
Ираклий Квирикадзе. Т

ЗАРА АБДУЛЛАЕВА 

БЕРЛИН

«Дьявол начинается 
с пены на губах 
ангела, вступившего 
в бой за святое 
и пpавое дело» 
Григорий Померанц,
философ, писатель
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Кадр из фильма 

Алексея Учителя 

«Матильда».
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В канун праздника всех влюбленных репортеры «Труда» отправились к памятнику вечной любви

В уездном городе Р.

1  Семья Ряжских, 1915 год, 

Москва.

2  Прадедушка.

3  Прабабушка.

•ИЗ СЕМЕЙНОГО АЛЬБОМА•

Мало кто у нас может похвастать тем, 

что доподлинно знает места могил 

своих прапрапрадедов. А я с недав-

него времени могу. Помог, во-первых, 

интернет, в который попадает все 

больше и больше документов старого 

времени. Надо просто суметь их там 

найти. И, во-вторых, поездка в горо-

док Ряжск Рязанской области. С этим 

городком мы однофамильцы.

ЮРИЙ РЯЖСКИЙ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА «ТРУДА»

Сам Ряжск относится к древним городам 

России – годом его основания считает-

ся 1502-й. В XVI веке здесь на высоком 

берегу речки Хупты стояла крепость, 

защищавшая восточные территории от 

татарских набегов. Позже необходимость 

в крепости пропала, а поселение оста-

лось. И даже со временем превратилось 

в уездный город Рязанской губернии 

со всеми его приметами: несколько ка-

менных домов, где расположились банки 

и страховые общества, торговые ряды и, 

конечно же, церкви. Кстати, о послед-

них – в 1913 году при населении в 16,5 ты-

сячи человек в Ряжске их было целых 

семь. А под конец 1930-х осталась одна-

единственная. Остальные были либо 

разобраны строителями социализма на 

кирпич, либо просто взорваны.

В одной из таких исчезнувших церк-

вей, в Никольской Ямской слободе, в се-

редине XIX века служил дьяконом мой 

прапрапрадед Дмитрий Ефимович Ряж-
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Переплетение судеб: граф, крепостная актриса 
и нетрезвый тракторист

•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

Покрытые снегом поля ка-

жутся бескрайними. Их, как и 

вытянувшиеся за полями могу-

чие леса, до сих пор в здешних 

местах кличут графскими. Так 

повелось со времен, когда эти 

угодья стали собственностью 

одного из птенцов гнезда Пет-

рова – фельдмаршала графа 

Бориса Петровича Шеремете-

ва. Он получил их в 1706 году 

за заслуги перед Отечеством 

от самого царя. Бывшую рези-

денцию Шереметевых послед-

ние хозяева покинули 100 лет 

назад, в бурном 1917-м. Но 

мы-то приехали сюда по сле-

дам любовных, а не революци-

онных событий.

ЕЛЕНА НАУМОВА,
НИКИТА ШЕВЦОВ
ПСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

С
ело Вощажниково своим 

названием обязано вос-

ку – «вощине». Когда-то оно 

славилось пасеками, при 

которых были устроены 

два свечных завода. Заводиков 

тех давно уже нет, зато по округе 

здесь и там можно увидеть пчели-

ные ульи, так что медовая тради-

ция сохраняется. Всего в 10 км от-

сюда райцентр Борисоглебский 

со знаменитым монастырем. Но и 

здесь жизнь не замерла. Местные 

жители заняты молочным произ-

водством (стадо в 4 тысячи коров 

дает ежедневно 100 тонн молока, 

которое поставляют таким из-

вестным фирмам, как «Данон» и 

«Валио»). Тут же идут лесозаго-

товки. Так что местный народ на 

жизнь не жалуется и в город не 

рвется. А приезжие удивляются 

асфальтированной главной улице 

села и ухоженным тротуарам, об-

ращают внимание на добротные 

дома и на больницу, основанную 

еще при Шереметевых.

Правда, школой Вощажниково 

похвастаться не может. Она еще 

в 1930-м переехала в бывший 

купеческий дом, мало приспосо-

бленный для занятий. Говорили, 

временно, а получилось – чуть 

ли не на век. Под новую школу за 

графским парком давно выделе-

ны 4 гектара, но строительство 

все никак не начнется: денег не 

дают. А в нынешней так тесно, 

что школьный музей выселили 

в закуток. Жаль! Музею есть что 

показать. К тому же здесь прово-

дятся ежегодные Шереметевские 

чтения. В село приезжают спе-

циалисты из Ростова, Ярославля, 

Санкт-Петербурга и Москвы... 

Одни такие Шереметевские 

чтения были посвящены Праско-

вье Ивановне Ковалевой-Жемчу-

говой. Легендарная крепостная 

актриса, ставшая женой графа 

Н.П. Шереметева, родилась в 

окрестностях Вощажниково. 

Окончившая вощажниковскую 

школу и истфак Ярославского 

университета Анна Елисеева 

нашла в архиве Шереметевых 

в Санкт-Петербурге бумаги, сви-

детельствующие о рождении Па-

раши Ковалевой в селе Уславцево. 

В письме крепостная Анна Ан-

дреева, приходившаяся крестной 

Параше, жаловалась графу Петру 

Шереметеву на обиды, нанесен-

ные ей собственным племянни-

ком, дьяконом местной церкви. 

В ответном письме граф, встав 

на сторону крепостной, потре-

бовал от церковного начальства 

в Ростове наказать ее обидчика... 

Этот документ, а также ре-

зультаты других исследований 

убеждают в достоверности краси-

вого предания о первой встрече 

Николая Шереметева с юной кре-

постной на окраине Уславцево. 

Тут самое время напомнить 

старинную песню «Вечор поздно 

из лесочку», которую так любила 

петь Параша. В песне предстает 

история о том, как спешивший ве-

черней порой с охоты граф увидел 

у ручья возле леса юную краса-

вицу, возвращавшуюся домой со 

стадом. Так началась их любовь. 

А что потом, известно. Девушку 

взяли в барский дом. У нее обна-

ружился актерский и певческий 

талант. Первое выступление Пра-

сковьи, получившей сценический 

псевдоним Жемчугова, состоя-

лось на сцене театра в подмосков-

ном имении Шереметева Кусково, 

где, кстати, служили и обучались 

различным ремеслам немало кре-

стьян из Вощажниково. 

Вскоре Жемчугова преврати-

лась в знаменитую актрису, обо-

жаемую графом-покровителем. 

В 1801-м он обвенчался с ней. Но 

семейное счастье длилось недол-

го. В 1803 году к неописуемому 

горю супруга Прасковья умерла. 

По повелению Шереметева на 

том самом месте, где он впервые 

увидел девушку, возвели часов-

ню, ставшую символом их вечной 

любви. Это, конечно, не гранди-

озный Тадж-Махал, построен-

ным индийским властителем в 

память об умершей супруге. Но 

есть у этих памятников общее: 

их создала любовь. 

...И вот морозным зимним днем 

мы стоим возле часовни, вернее, 

ее остатков. Долгое время всеми 

забытая, она стояла у самой доро-

ги в Уславцево. Пока, как расска-

зали нам местные жители, в нее 

не врезался пьяный тракторист. 

Теперь о вечной любви напомина-

ют только горки битого кирпича.

Не сохранился и усадебный 

дом Шереметевых. Конечно же, 

он не был столь великолепным, 

как дворцы Шереметевых в Ку-

сково и Останкино, но также вы-

зывал восхищение приезжавших 

в Вощажниково знатных гостей. 

К тому же его украшали вели-

колепные храмы. Один, Рож-

дественский, перестроенный в 

конце XVIII столетия, получил 

изящное пятиглавое заверше-

ние. Рядом с ним возвели коло-

кольню со шпилем, очень напо-

минающим завершение собора 

Петропавловской крепости в 

Санкт-Петербурге. Неподалеку 

красовался Троицкий храм, в ро-

списи которого, судя по всему, 

принимал участие знаменитый 

Иван Аргунов – крепостной жи-

вописец Шереметева. Еще в Во-

щажниково открыли богадель-

ню – здание с великолепными 

архитектурными формами. 

Вырыли пруды, наполнив их 

рыбой... 

Увы, время и люди не поща-

дили шереметевское великоле-

пие. В советские годы в Троицком 

храме устроили продсклад. Хра-

нившаяся там соль безжалостно 

разрушала фрески и саму штука-

турку. Сохранились лишь остат-

ки настенной живописи, в том 

числе фрагменты украшавшего 

западную стену канонического 

«Страшного суда». Их восстанав-

ливают, как рассказал нам свя-

щенник храма отец Борис, между 

прочим, бывший когда-то журна-

листом, силами реставраторов-

энтузиастов. Что поделать – у 

местного прихода нет средств на 

масштабную реставрацию. 

Именно благодаря энтузиа-

стам удалось восстановить тот 

самый высоченный шпиль, кото-

рый при Шереметевых украшал 

Рождественский храм. Это ста-

ло памятным событием в совре-

менной истории Вощажниково. 

Все жители села, и стар и млад, с 

волнением наблюдали, как высо-

ченный кран поднял синего цвета 

шпиль и аккуратно установил на 

верхнем ярусе обезглавленной 

колокольни... Т  

ский. Узнал я об этом совсем недавно. Все 

предыдущие попытки пробраться в глубь 

истории своей фамилии обрывались рань-

ше, на уровне моего прадеда. Звали его 

Григорий Александрович, крещен был 

(а, следовательно, и родился) в Рязани. 

В юношеском возрасте уехал в Москву, 

окончил юрфак МГУ, стал адвокатом. В се-

мейном архиве сохранилось несколько 

его фото начала XX века, но относились 

они явно не к Ряжску. 

Но однажды в Сети появилась перепись 

города Ряжска 1858 года. Где в разделе 

«Священнослужители» я вдруг обнаружил 

вот такую любопытную запись. Привожу 

ее дословно.

«Дмитрий Ефимов Ряжский, дьячков 

сын, 44

Жена Евдокия Иванова 42

Дети Александр обучается в высшем от-

делении Рязанской Семинарии – 22

Иван обучается в низшем отделении той 

же Семинарии 18

Татьяна умеет читать – 15

Николай обучается в среднем отделении 

Сапожковского духовного училища 12

Павла умеет читать 10»

Цифры в конце каждой строки, как лег-

ко догадаться, означают возраст. Отчеств 

в современном понимании тогда еще не 

применяли, поэтому «Ефимов» вместо 

«Ефимовича», «Иванова» вместо «Иванов-

ны» (кстати, очень часто это затрудняет 

архивные поиски). 

Стало понятно, что прадед Григорий 

Александрович и сын дьякона Дмитрия 

Ефимовича, семинарист Александр – ско-

рее всего, сын и отец. Оставалось понять, 

каким образом простая семья из Ряжска 

перебралась в Рязань, а спустя полвека – 

в Москву. 

Ответ опять же подсказали архивы. 

Александр Дмитриевич Ряжский обнару-

жился в списке выпускников Московской 

духовной академии с пометкой «в 1852–

1858 обучался в Ряз. духовной семинарии». 

После академии получил назначение пре-

подавателем в Пермь, оттуда в 1866 году 

вернулся снова в рязанскую семинарию, где 

долгое время возглавлял кафедру латинско-

го языка. Между прочим, оказался весьма 

заслуженным человеком: за свою жизнь со-

брал практически все награды Российской 

империи, которые можно было получить 

на гражданской службе. Как утверждают 

записи, имел «Высочайшую благодарность 

Императрицы Марии Александровны» 

и «благодарность Государя Наследника». 

За «Руководство по церковному пению» 

был удостоен премии Священного сино-

да. А заканчивается запись о нем словами 

«Сын: Григорий, 1872 г. р., по окончании 

курса Ряз. гимназии и юрид. ф-та Моск. 

ун-та в 1897 поступил на службу в Моск. 

архив Мин-ва юстиции».

Цепочка имен и отчеств сложилась 

полностью. И единственное, наверное, 

что оставалось неизвестным, это судьба 

Дмитрия Ефимовича Ряжского 1814 года 

рождения. Служил ли он в Никольской 

церкви до конца своих дней? Сама 

церковь-то исчезла 80 лет назад. Может, 

переехал вслед за сыном в Рязань? Когда 

скончался и где был захоронен? 

Ответ пришел буквально на днях. И, 

можно сказать, случайно. Однодневная 

поездка в Ряжск привела меня в местный 

краеведческий музей. Должен выразить 

огромную благодарность его сотрудни-

кам – узнав историю фамилии до середи-

ны XIX века, они тут же начали знакомить 

меня с архивными документами, боль-

шинство из которых я уже знал. Тут была и 

перепись населения города, и списки при-

ходов со священнослужителями... Среди 

бумаг неожиданно мелькнула фотогра-

фия. На черно-белом изображении – со-

лидный могильный камень с уже плохо 

различимыми буквами. Подпись «Над-

гробие на Успенском кладбище Дмитрию 

Ефимовичу Ряжскому. Фото 2004 года». 

Далее: «Где это?! Как найти?» Сначала на-

шелся автор снимка – фотограф местной 

газеты. Он, правда, не смог вспомнить 

точное место съемки, но подсказал на-

правление от входа. И вот, наконец... 

Ну, здравствуйте, мои дорогие Дмитрiй 

Ефимовичъ Ряжскiй и Евдокiя Ивановна. 

Вот вы где... Т

Все что осталось от часовни в Уславцево.
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Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 
доставки) можно узнать в 

ближайшем к вам почтовом 
отделении

Внимание!
Продолжается подписка на первое полугодие 2017 года.

Также с 1 февраля можно оформить досрочную подписку на второе 
полугодие 2017 года во всех почтовых отделениях России

ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

Тем, кто ищет 
свои корни: все 
больше и больше 
документов старого 
времени попадает 
в интернет. Надо 
просто суметь их 
там найти

1 2 3

Всего 2 года
длилось семейное счастье 
графа Шереметева и актрисы 
из крепостных Прасковьи 
Жемчуговой. Но история их любви 
пережила века
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Согласно опросу Левада-Центра, 11% россиян знают 
английский (точнее, так сами считают), а 70% 

вообще не говорят на иностранных языках. А вот 
известный полиглот, ведущий популярного телешоу 

Дмитрий Петров, в активе которого 30 языков, 
знает, как сделать Россию страной полиглотов!

Толмач из Толмачевского переулка
Не Конюхов, так Лукьянов

Житель Санкт-Петербурга Сергей 
Лукьянов прошел пешком вокруг 
света. На старт наш герой вышел 
1 апреля 2015 года, когда ему 
было 58, а вернулся на днях уже 
в пенсионном возрасте, успев 
обернуться до его повышения. 
Дорожные расходы обошлись 
Лукьянову в миллион рублей. 
Путешественнику пришлось со-
вершить два перелета: Синга-
пур – Чили и Рио-де-Жанейро – 
Москва. Путешественник 
побывал в 21 стране, умудрив-
шись обходиться без гостиниц и 
довольствуясь лишь самым не-
обходимым. Теперь Сергей Лукь-
янов садится за книгу о пережи-
том и увиденном.

Я рыбачка – ты вахлак...

На городских соревнованиях по 
любительской рыбалке в при-
морском городе Артеме приняли 
участие 56 человек – в пода-
вляющем большинстве, есте-
ственно, мужчины, традиционно 
использующие подледный лов 
как самый надежный способ уйти 
из дома на целый день. Но по-
бедила в этом состязании един-
ственная представительница 
слабого пола. На счету Натальи 
Шегай – 7 (семь!) трофеев, вы-
уженных из проруби. На осталь-
ных же 55 участников пришлось 
80 «хвос тов».

Как Брайля в террористы 
записали

Жители уральского города Бе-
резовского забили тревогу, за-
метив странную «арабскую вязь» 
в местных автобусах: а вдруг она 
как-то связана с террористиче-
ской угрозой, о которой всему 
миру все уши прожужжали? 
К тому же водителями автобу-
сов нередко работают выходцы 
из Средней Азии… К счастью, 
тревога оказалась ложной: 
за арабскую вязь бдительные 
пассажиры приняли таблички 
со шрифтом Брайля, установлен-
ные в автобусах по приказу ми-
нистерства транспорта для сла-
бовидящих и слепых. Впрочем, 
такая забота тоже ложная. Так, 
некоторые таблички с азбукой 
Брайля оказались... распеча-
танными на принтере, что сразу 
делало всю затею бессмыслен-
ной. Да и как слепому человеку 
найти эту злосчастную табличку 
в автобусе? 

Даром не только 
за амбаром 

Молодой человек по имени Дмит-
рий провел в Санкт-Петербурге 
социальный эксперимент. Об-
лепив себя сторублевыми купю-
рами и вооружившись табличкой 

«Это деньги для нуждающихся. Бе-
рите!», он встал на улице. По сло-
вам пытливого исследователя, 
он изучал реакцию прохожих: на-
сколько люди открыты друг к дру-
гу. Вывод: комплексами наши лю-
ди не страдают, легко причисляют 
себя к нуждающимся. Деньги 
разлетелись как горячие пирож-
ки. Ранее похожие эксперименты 
ставили жители Ставрополя и 
Алма-Аты. Правда, в Казахстане 
экспериментатора вызвали в по-
лицию для объяснений. 

Умные лыжи у печки 
стоят

Появились опытные образцы 
лыж со встроенным экраном, 
отображающим важную для 
спортсменов информацию. На-
пример, скорость движения, угол 
предстоящего поворота, пульс 
лыжника и многое другое. Как 
считают разработчики, за «умны-
ми лыжами» будущее: они помо-
гут в отработке акробатических 
элементов или в распределении 
сил на дистанции. Хотя лиха беда 
начало: так скоро дело дойдет и 
до встроенных в лыжи и палки 
миниатюрных двигателей. И за-
чем тогда сам человек, его опыт, 
азарт и интуиция? 

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Медики и психологи знают: 

нередко отсутствие одного из 

чувств природа с лихвой воз-

мещает развитием других. 

У Олега Аккуратова так и вы-

шло. Незрячий от рождения, 

мальчик с детства обнаружил 

феноменальные музыкаль-

ные способности. Теперь, ког-

да Олегу 27, стало очевидно: 

Аккуратов – Талант с большой 

буквы. И Человек с такой же. 

На своем первом в жизни 

большом концерте в столице, 

в Светлановском зале Мо-

сковского международного 

дома музыки, музыкант из 

Краснодара поразил столич-

ную публику тем, как удиви-

тельно естественно чувствует 

себя в мире европейской 

классики и джаза, проявив се-

бя тонким интерпретатором и 

блистательным виртуозом. Но 

наш разговор с Олегом после 

концерта касался не только 

музыки.

АЛЕКСАНДР СЛАВУЦКИЙ

О
н родился в городе Ей-

ске Краснодарского края 

у несовершеннолетней 

матери, воспитывался у 

бабушки с дедушкой. И 

те обратили внимание, с каким 

увлечением малыш подбирает 

любую услышанную мелодию 

на пианино. Показали педа-

гогам местной музыкальной 

школы – те сразу взяли парня в 

первый класс. Затем Олег окон-

чил специализированную му-

зыкальную школу для слепых 

и слабовидящих детей (есть, 

оказывается, такая в Армавире 

Ростовской области), Москов-

ский музыкальный колледж 

эстрадного и джазового искус-

ства. А потом и Ростовскую госу-

дарственную консерваторию (с 

красным дипломом!), где сейчас 

учится в аспирантуре, а также 

преподает. 

Олег – лауреат российских 

и международных конкурсов, 

причем не специальных, а тех, 

где соревнуются зрячие музы-

канты. Объездил с концертами 

Россию, выступал и в престиж-

нейших зарубежных залах. В 

составе Квартета Игоря Бут-

мана и Московского джазового 

оркестра гастролировал в Из-

раиле, Нидерландах, Италии, 

Индии, США, Канаде... И всюду 

ему аплодировали стоя. Зал Мо-

сковского дома музыки не стал 

исключением...

– Олег, джаз нередко противо-
поставляют классике, но вы 
блестяще играете и то и другое. 
Что вам ближе? 
– Для меня классика и джаз – две 

грани одного искусства, я люблю 

соединять их в своих програм-

мах. В классическом произведе-

нии ты обязан точно сыграть все 

ноты, передать авторскую фра-

зировку и динамику. А в джазе 

импровизируешь, выстраивая 

композицию, придумываешь 

риффы – повторяемые мотивы... 

Когда я долго играю классику, 

начинаю скучать по джазу, и на-

оборот. 

– Музыка может выразить и 

изобразить все что угодно – хоть 

горы Тибета, хоть прерии Техаса. 

У Дебюсси прямо слышишь пение 

лесных птиц. Или взять Грига... 

Сразу понимаешь: это север, 

Норвегия – море, фьорды, луга. 

А в трагических произведениях 

Бетховена за музыкой встают 

битвы и революции, не только 

свершившиеся, но и те, что еще 

грядут... 

– Более практичный вопрос: как 
вы разучиваете произведения?
– С помощью компьютера. Замед-

ляю темп, вслушиваюсь в то, что 

играют правая, левая рука. Вос-

произвожу партии, но не механи-

чески, а стараясь уловить акцен-

ты, полифонические эффекты. 

За инструментом провожу целые 

дни, с утра до вечера. Музыка не-

объятна, как океан. В уже знако-

мое тебе произведение можно по-

гружаться все глубже и глубже, 

постоянно находя новые нюансы. 

Собственно, из этого и состоит 

вся моя жизнь.

– Сколько лет из ваших 27 вы 
за роялем?
– Играю с трех лет. В музыкаль-

ную школу пошел в шесть. Лет в 

10 уже исполнял Детские альбомы 

Чайковского и Шумана, сонаты 

Моцарта. Освоив это, перешел к 

Патетической сонате Бетховена, 

прелюдиям Рахманинова... Люб-

лю ощущение, когда ты будто вы-

растаешь от пьесы к пьесе. Также 

я сочиняю инструментальную 

музыку и песни. Но в данный мо-

мент сосредоточен прежде всего 

на классической музыке – все-таки 

аспирантура обязывает. 

– Расскажите о школе для не-
зрячих музыкантов в Армавире. 
– Она такая в России первая. От-

крылась в 1989-м по инициативе 

замечательного человека – сле-

пого баяниста и педагога Влади-

мира Сухорукова. Вначале там 

учились только инвалиды по 

зрению, затем стали принимать 

всех желающих. Обучаются все 

вместе, и это очень хорошо. Наши 

учителя разработали методику, 

в которой используются ноты, 

записанные шрифтом Брайля. 

А многое мы воспринимаем на 

слух. В школе прекрасно обору-

дованные классы, превосходные 

инструменты... Три года назад на 

церемонии закрытия Паралим-

пиады в Сочи я играл Паралим-

пийский гимн, а ученица нашей 

же школы Нафсет Чениб блиста-

тельно пела с Хосе Каррерасом и 

Дианой Гурцкой. 

Учителям своим, в первую оче-

редь Анне Юрьевне Кудряшевой, 

я обязан победой на Междуна-

родном конкурсе имени Веры 

Лотар-Шевченко. Вообще всех 

людей, к которым испытываю 

огромную благодарность, не 

перечислить. Вот еще несколько 

имен. После Армавира я учился 

в Московском эстрадном джа-

зовом училище у Михаила Мо-

исеевича Окуня. Он помог мне 

сформироваться как джазовому 

музыканту. Из профессоров Ро-

стовской консерватории не могу 

не назвать Владимира Самуило-

вича Дайча, педагога по класси-

ческому фортепиано. А сейчас 

учусь в аспирантуре у профес-

сора Маргариты Петровны Чер-

ных, специалиста по камерному 

ансамблю. Еще я преподаю на 

джазовом отделении Ростовско-

го колледжа искусств, которым 

руководит великолепный музы-

кант и мой друг контрабасист 

Адам Терацуян. Очень важной 

для меня оказалась встреча с 

Игорем Михайловичем Бутма-

ном. Именно он открыл мне мир 

как гастролеру. Разве можно за-

быть прекрасные концерты, на 

которых мы выступали с такими 

гигантами, как Уинтон Марса-

лис, Чик Кориа, Роберт Глеспер 

и другие джазовые звезды миро-

вого масштаба. 

– Вы ведь и перед папой рим-
ским выступали?
– Да, только не играл, а пел в Ва-

тикане в 2003 году. В той поездке 

участвовал хор Виктора Сергее-

вича Попова и еще два солиста. 

Мы исполнили 140-й псалом царя 

Давида «Да исправится молитва 

моя» – знаменитую его версию, 

написанную композитором Пав-

лом Чесноковым. Наше высту-

пление произвело фурор. Папа 

Иоанн Павел II на трех языках – 

русском, польском и итальянском 

– поблагодарил меня за то, что я 

хорошо пел.

– А где ваша самая любимая 
публика? 
– Даже когда играешь одну и ту же 

программу, в различных городах 

мира тебя по-особому встречают, 

ждут от тебя чего-то особенного, 

близкого именно этой аудито-

рии. Со сцены это чувствуется. 

Мне нравится публика Санкт-

Петербурга, она теплая, обра-

зованная и интеллигентная. Но 

самая родная для меня – все-таки 

московская публика. Гостепри-

имная, восторженная и в то же 

время требовательная, прекрас-

но разбирающаяся в музыке. 

Когда тебе рукоплещет Светла-

новский зал Дома музыки – это, 

поверьте, стоит дорогого. 

– Слышал, вы собираетесь 
участвовать в конкурсе Чай-
ковского?
– Мне очень бы этого хотелось, 

но пока не могу сказать, полу-

чится ли. Очень многое должно 

совпасть.

– Олег, какие качества характе-
ра или души привели вас к успе-
ху – если, конечно, говорить о 
главном?
– Если о главном, то это любовь к 

музыке. Я действительно ею живу, 

и она часто отвечает мне взаим-

ностью, я чувствую ее благодар-

ность. А еще я люблю трудиться. 

На концерте в Доме музыке я спел 

свою балладу на стихи Заболоц-

кого «Душа обязана трудиться». 

Эти слова – мой девиз. Работа му-

зыканта – бурлацкий труд. Как 

говорил гениальный пианист и 

композитор Антон Рубинштейн, 

«музыкой надо заниматься по 20 

часов в день без перерыва». Я ста-

раюсь этому совету следовать. Т

«Музыка отвечает мне взаимностью...»
Уникальный незрячий пианист Олег Аккуратов – о главном деле своей жизни

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Мировой рекорд полета 
на тепловом аэростате побили путешественники Федор Конюхов 

и Иван Меняйло, продержавшись в воздухе без посадки свыше 55 часов

«Битва экстрасенсов» 
признана самой антинаучной передачей, сообщило жюри 

всероссийской премии «За верность науке»

1258

Монгольские войска под командова-
нием внука Чингисхана Хулагу взяли 
столицу Аббасидского халифата Баг-
дад, столицу современного Ирака. 
Город был разграблен и сожжен, до 
миллиона его жителей убиты, а все 
библиотеки, включая «Дом мудро-
сти», уничтожены – монголы засыпа-
ли книгами реку Тигр, чтобы перепра-
виться на другой берег.

1763

Конец Семилетной войне: в Париже 
подписан мирный договор между 
Великобританией и Португалией 
с одной стороны и Францией и Испа-
нией – с другой.

1784

Согласно указу Екатерины II порт 
и крепость в Крыму получили назва-
ние Севастополь.

1810

Александр I отказался выдать вели-
кую княжну Анну Павловну замуж за 
Наполеона. А будь он дальновидней, 
может, и войны бы не было?

1837

Скончался Александр Сергеевич 
Пушкин, наше все.

1890

Родился Борис Пастернак, поэт и 
писатель, лауреат Нобелевской пре-
мии 1958 года за роман «Доктор 
Живаго».

1891

Скончалась Софья Ковалевская, 
русский математик и механик, 
с 1889 года – иностранный 
член-корреспондент Петербург-
ской академии наук, первая 
в мире женщина – профессор ма-
тематики.

1903

Родился Матвей Блантер, советский 
композитор-песенник, автор «Катю-
ши», «В лесу прифронтовом», «Враги 
сожгли родную хату» и других заме-
чательных песен. 

1906

На воду спущен лучший корабль 
своего времени – английский бро-
неносец «Дредноут», что в переводе 
означает «Неустрашимый».

1911

Родился Мстислав Келдыш, мате-
матик и механик, крупный орга-
низатор советской науки, один из 
идеологов советской космической 

программы, президент АН СССР в 
1961–1975 годах.

1923

Скончался Вильгельм Рентген, не-
мецкий физик, первый лауреат 
Нобелевской премии по физике 
(1901). Он открыл тормозное элек-
тромагнитное излучение электро-
нов при прохождении сквозь метал-
лы, названное его именем.

1937

В СССР создан Государственный 
ансамбль танца под руководством 
Игоря Моисеева.

1939

Войска генерала Франко захватили 
Каталонию, лишив республикан-
скую Испанию выхода к границе 
с Францией.

1942

Гленн Миллер получил от звукоза-
писывающей компании RCA Victor 

первый в истории «Золотой диск» – 
музыкальную пластинку, покрытую 
слоем золота. На ней была запись 
композиции «Чаттануга Чу-чу».

1945

Советская подлодка С-13 под ко-
мандованием Александра Марине-
ско потопила немецкий транспорт 
«Генерал фон Штойбен». При этом 
погибли 3608, спасены 659 чело-
век.

1947

В Париже подписаны мирные до-
говоры между государствами – по-
бедителями во Второй мировой 
войне и бывшими союзниками 
гитлеровской Германии Италией, 
Румынией, Венгрией, Болгарией 
и Финляндией.

1962

Американский пилот Фрэнсис Пау-
эрс, сбитый над территорией СССР, 
обменян на советского разведчика 
Рудольфа Абеля.

1986

В ходе операции «Валь Файр 8» 
иранские войска захватили полу-
остров Фао и отрезали Ирак от 
доступа в Персидский залив. Ко-

мандующий иракскими войсками 
на полуострове Фао генерал-майор 
Шавкат Ата вызван в Багдад и рас-
стрелян.

1992

США начали доставку американской 
гуманитарной помощи в страны СНГ 
в рамках операции Provide Hope. До 
августа 1993 года было выполнено 
282 транспортных авиарейса и до-
ставлено 7012 тонн грузов.

1995

Десять стран СНГ подписали в Алма-
Ате соглашение о создании Объеди-
ненной системы ПВО.

1998

Милли меджлис Азербайджана при-
нял решение об отмене смертной 
казни и замене ее пожизненным 
заключением.

2005

МИД КНДР заявил о создании 
в стране ядерного оружия.

2007

Президент России Владимир Путин 
на конференции в Мюнхене произ-
нес свою знаменитую Мюнхенскую 
речь.
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24 года
из своих 27 Олег Аккуратов, 
можно сказать, провел 
за роялем 

КАЛЕНДАРЬ: 10 ФЕВРАЛЯ
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из

То

ше 55 часов
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